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НО 3�ИЮЛЬСКИМ ПЕРЕВО�
РОТОМ революция не была ос�
тановлена, а большевистская

партия, вынужденная перейти на по�
лулегальное положение, продолжала
борьбу. А значит, не могла оставаться
без газеты.

Наверное, сказать, что «Правду» за�
менила газета «Рабочий и Солдат»,
было бы неправильно. Да, 23 июля (5
августа) 1917 года она вышла вместо
закрытой «Правды». Но фактически
это продолжала выходить «Правда»
под новым названием.

Чтобы современный читатель лучше
понял всё своеобразие этой трансфор�
мации, мы предлагаем ему аналитиче�
ский материал «Как издавался «Рабо�
чий и Солдат». Под ним не было под�
писи. Но поскольку он был частью
предисловия в вышедшем в 1929 году
пятом выпуске «Правды» 1917» (в него
вошли 15 номеров «Рабочем и Солда�
те», 10 номеров «Пролетария» и 12 но�
меров «Рабочего»), то логично считать,
что авторами всего предисловия, в том
числе материала о «Рабочем и Солда�
те», были редакторы издания К.С. Ере�
меев, М.С. Ольминский, М.А. Савель�
ев и М.И. Ульянова. В 1917 году все
они были ведущими сотрудниками
«Правды», независимо от того, под ка�
кими названиями она выходила.

Как издавался 
«Рабочий и Солдат»

«ГАЗЕТА СОЗДАВАЛАСЬ как ор�
ган Военной организации при

ЦК большевиков после разгромлен�
ной в июльские дни «Правды».

Сразу же после июльских дней Бю�
ро военных организаций решило во
что бы то ни стало создать массовый
большевистский орган для солдат ти�
па закрытой «Солдатской Правды»,
прибегнув в крайнем случае к печата�
нию его явочным порядком.

Проведение этого решения было
возложено на члена Бюро т. Н. Под�
войского. При этом со стороны ЦК
было дано указание, чтобы газета
впредь до создания ЦО (централь�
ного органа. — В.Т.) партии обслу�
живала и нужды руководящих парт�
центров — ПК и ЦК. В соответствии
с этим её отделы, ну и освещать все
партийно�революционные пробле�
мы, и давать обоснование тактичес�
кой линии партии.

Подготовка к выпуску первого но�
мера газеты, организация редакцион�
ного аппарата и выбор типографии
отражали все черты революционной
эпохи.

К началу издания в кассе будущей
газеты имелось несколько рублей и не
было постоянного кадра работников,
так как значительная часть их сидела
по тюрьмам.

Зато была потребность в газете у пи�
терских рабочих и солдат, но ещё надо
было найти типографию, которая со�
гласилась бы печатать большевист�
скую газету и снабжать её бумагой.
Двухнедельные поиски не дали поло�
жительных результатов. Здесь лучше
самых красноречивых слов на деле
подтвердился тезис Ильича о лживос�
ти лозунга буржуазии, эсеров и мень�
шевиков о свободе печати.

Чтобы найти типографию, В.О.

(Военная организация. — В.Т.) скры�
ла от её администрации характер из�
дания, указав лишь на то, что этот ор�
ган будет обслуживать бытовые инте�
ресы рабочих и солдат. Когда же ад�
министрация из содержания набирае�
мых статей раскрыла «военную хит�
рость» большевиков, тогда «военке»
пришлось прибегнуть к угрозам воз�
действия силой.

Одновременно организаторы газе�
ты действовали и рублём, обещая в
случае развития газеты значительно
увеличить плату за издание.

Типография принадлежала н.�с�ам
(народным социалистам. — В.Т.), по�
мещалась на Гороховой улице, д. №42
и именовалась «Народ и Труд». Редак�
тирование газеты производилось кол�
легией в составе тт. Н. Подвойского,
В. Невского, А. Женевского, Б. Шу�
мяцкого и Киселёва. Эти работники
давали основной статейный материал
газеты и редактировали поступающие
в редакцию статьи. Общепартийное
руководство газетой, поскольку она
заменяла тогда ЦО партии, осуществ�
ляли тт. И. Сталин и Я. Свердлов, всё
время поддерживавшие связь со
скрывавшимся тогда Владимиром
Ильичом. Владимир Ильич хотя и не
имел уже возможности непосредст�
венно руководить этой газетой, как до
3—5 июля «Правдой», однако все ра�
ботавшие в газете знали, что рука
вождя по�прежнему продолжает уп�
равлять рулём партийной печати, на�
правляет и корректирует их работу в
сложной обстановке нарастающей
пролетарской революции. Вместе с
тем Владимир Ильич был и самым
ближайшим сотрудником газеты, ав�
тором многих её руководящих статей.

Кроме того, регулярно снабжали
газету своими статьями тт. К. Самой�
лова, Б. Бреслав, А. Хаин, Е. Ярослав�
ский, В. Володарский, Л. Троцкий, 

А. Коллонтай, Ю. Каменев, К. Меха�
ношин, Слуцкий и Демьян Бедный
(под псевдонимом «Солдат Яшка —
Медная Пряжка»).

Литературную правку обширного
материала, поступавшего с заводов и
из частей гарнизона, проводили 
тт.  А. Женевский и М. Рубинштейн.
Верстали и выпускали газету по оче�
реди тт. Н. Подвойский и Б. Шумяц�
кий, затем т. А. Женевский.

Юридически ответственным лицом
за выпуск газеты был рабочий т. В.И.
Нарчук.

«Рабочий и Солдат» имел тираж от
50 до 70 тыс. экземпляров и расходил�
ся почти исключительно в розницу.
Редакция поэтому не создавала даже
особого аппарата конторы и приёма
подписки. Обычно бывало так, что га�
зета из�под машины (печатной. —
В.Т.) нарасхват разбиралась разносчи�
ками и делегатами от частей. Частень�
ко бывало, конечно, и так, что мили�
ционеры Керенского ловили разнос�
чиков по улицам и отбирали у них га�
зету, называя свой разбойничий образ
действий «конфискацией».

Экспедирование газеты производи�
лось необычайно оригинально и для
теперешнего времени совершенно
необычным путём. Дело это было ор�
ганизовано таким порядком: глубо�
кой ночью (после 12 ч.) или рано ут�
ром (от 4 до 6 ч.) в типографию явля�
лись представители воинских частей
и предприятий и по определённой
развёрстке, установленной «военкой»
и ЦК, получали свежие номера газе�
ты. Эту раздачу регулировали дежу�
рившие в экспедиции члены «воен�
ки». Во главе экспедиции стоял пи�
терский рабочий т. Киселёв.

Средства на газету черпались из вы�
ручки за розницу и из массовых регу�
лярных сборов рабочих и солдат в
«железный фонд» пролетарской печа�

ти. Постоянством этих сборов, проис�
ходивших в обстановке страшного
роста дороговизны, отчасти опреде�
лялась степень нужды и действенного
стремления рабочих и солдатских
масс иметь свой печатный орган. Ведь
сборы происходили совершенно сти�
хийно, добровольно, по грошам и ко�
пейкам. А между тем, если обратиться
к итогам, то только за краткий двухне�
дельный срок существования «Рабо�
чего и Солдата» было собрано:

Беглый просмотр этой таблицы
указывает на то, с какими широкими
массами была связана печать нашей
партии и как сравнительно быстро ра�
бочий класс и солдатская масса от�
кликались на нужды наших газет. Она
говорит о том, что «Рабочий и Сол�
дат» был органом пролетарской пар�
тии, хотя с лёгкой руки Чхеидзе мень�
шевики и эсеры клеветнически ут�
верждали, что наши массовые газеты
«обслуживали только дезертиров с
фронта».

Само особой разумеется, что вы�
ручка за розницу и сбор среди рабо�
чих, солдат и матросов не могла по�
крыть расходного бюджета газеты.
При падающем курсе рубля, за кото�
рым, конечно, не могло успеть повы�
шение цены номера, газета давала
значительный дефицит. Единствен�

ным источником его покрытия была
текущая выручка партийного книго�
издательства «Прибой». Обычно по
субботам касса последнего очища�
лась дочиста, и тем самым покрывал�
ся недельный дефицит «Рабочего и
Солдата».

По первоначальному заданию
«Рабочий и Солдат» должен был
явиться популярной газетой типа
разгромленной «Солдатской Прав�
ды», лишь с большим насыщением

вопросами партийной жизни. Одна�
ко партийные потребности после�
июльского периода внесли в облик
газеты коренные изменения. Они за�
ставили редакцию газеты ввести ру�
ководящие статьи, быть единствен�
ной революционной трибуной, с ко�
торой Ленин и партия ставили перед
массой вопросы пролетарской рево�
люции, пролетарской диктатуры.
Отпечаток руководящего централь�
ного органа наложили на газету пе�
чатавшиеся в ней довольно подроб�
ные отчёты о VI съезде партии, засе�
давшем в то время в Питере.

Но притом черты массовой попу�
лярной газеты всё же были присущи
«Рабочему и Солдату». Много внима�
ния и места уделялось помещению от�
чётов о рабочих и солдатских собра�
ниях; печатали и массу писем и резо�

люций, продолжая начатую ещё
«Правдой» традицию ориентировки
на рабочего и солдатского корреспон�
дента, а не на профессионального ли�
тератора.

Органическую связь с читателя�
ми, уже и тогда выделившими вну�
шительный кадр военкоров и рабко�
ров, легче всего проследить, если мы
обратимся к сводке помещённых в
газете материалов:

Цифры эти вполне подтверждают
наше утверждение, что газета «Рабо�
чий и Солдат», как «Правда» и «Сол�
датская Правда», не испытывала не�
достатка в материале и темах. Наобо�
рот, её портфель всегда был наполнен
сотнями заметок, отчётов, писем и
корреспонденций. Тысячами вполне
зримых и осязаемых нитей газета бы�
ла связана с рабочим классом, с сол�
датами местного гарнизона и фронта,
с матросами Балтийского флота.

Вот почему без преувеличения
можно сказать, что «Рабочий и Сол�
дат» был органом самих рабочих и
солдат. Через солдат он связывался и с
деревней, сея там семена, всходы ко�
торых были собраны жатвой Октябрь�
ской революции».

Публикацию подготовил
Виктор ТРУШКОВ.

«Правда»: летопись революции

Возрождалась, словно ФениксС 1921 по 1931 год в структуре ЦК РКП(б) — ВКП(б) рабо�
тал необычный отдел — Истпарт, то есть Отдел Центрального
Комитета по изучению истории Октябрьской революции и
большевистской партии. В 1928 году он, в частности, издал
четыре тома номеров «Правды», вышедших в 1917 году. 
99�й номер оказался последним: 6 (19) июля вместо 
100�го номера «Правды» вышел «Листок «Правды». Погром�
щики сначала разгромили редакцию главной большевистской
газеты, на следующий день — и типографию, а Временное
правительство освятило эти действия, запретив «Правду».

Участвовало в сборах Всего собрано
Месяц и число Рабочих Солдатских Всего чел. Руб. Коп.групп групп

Июль 22 27 — 19.700 11.079 70
« 25/28 6 — 6.410 586 —
Август 2/4 12 2 25.513 3.019 82
« 5 2 1 1.600 550 —
« 6/7 8 3 2.730 141 70
« 8 2 7 41.350 4.730 86

57 13 97.303 20.103 08

Наименование Колич. 
заметок 
и статей

1. Руководящие статьи 29
2. Статьи на разные темы 47
3. Обзоры печати 3
4. Отчёты о съездах 16

и конференциях
5. Резолюции и воззвания 7

партцентра
6. Резолюции Советов 6
7. Солдатские заметки 38
8. Рабочие заметки 74
9. Маленькие фельетоны 5
10. Извещения обществен; 127

ного характера
Итого 352

ВСУББОТУ, 15 июля, Центральный,
Московские городской и областной ко;

митеты КПРФ, Ленинский комсомол и ряд
других левых партий и движений проведут
митинг «За Россию без криминальной оли;
гархии и чиновничьего произвола!».

Место проведения — площадь Революции, на
площадке между гостиницей «Метрополь» и
сквером, где установлен памятник К. Марксу.

Начало — в 12.00.

ОДНАКО такая уловка не сработала, и уве�
ковечение памяти одного из самых крова�
вых лидеров белогвардейцев, совершённое

без всякого совета с жителями города, вызвало за�
конное возмущение многих ленинградцев. Вско�
ре, 24 января нынешнего года, Смольненский
районный суд вынес принципиальное решение о
демонтаже этой доски, а в канун майских празд�
ников, 25 апреля, уже городской суд Северной
столицы постановил оставить вынесенное судом
первой инстанции решение без изменения, а жа�
лобу, поданную на решение Смольненского суда
«белогвардейцами», — без удовлетворения.

И вот наконец спустя без малого два с полови�
ной месяца решение суда исполнено. Между тем
это, с позволения сказать, «дело Колчака» позво�
ляет нам сделать ряд важных выводов. 

Во�первых, возобладали закон и право. Ведь в
постановлении Смольненского районного суда
прямо и недвусмысленно было определено: реше�
ние городских властей об установке мемориаль�
ной доски Колчаку незаконно, поскольку при его
принятии не были учтены «все стороны личности
и деятельности данного лица». Иначе говоря,
приведённый выше текст на мемориальной доске,
характеризующий Колчака как «выдающегося
русского офицера, учёного и исследователя», по
сути означает одобрение совершённых им военных
преступлений. И правительство города на Неве во
главе с губернатором Георгием Полтавченко при
решении вопроса об увековечении памяти Колча�
ка обязано было это учесть.

С 1918 года бывший царский адмирал Колчак
никаких «выдающихся» деяний и подвигов на мо�
ре не совершал; напротив, на суше, на необъятных
просторах Сибири и Урала, за ним и его подручны�
ми тянется шлейф самых кровавых злодеяний.
Знали ли об этом городские власти? Не могли не
знать, поскольку ещё на закате ельцинской эпохи,
в 1999 году, военный суд Забайкальского военного
округа, отказывая в реабилитации Колчака оче�
редным его почитателям, постановил: в 1918—1920
годах «по распоряжению и с ведома Колчака А.В.
проводились военные действия против Советской
России, массовые репрессии в отношении мирно�
го населения, красноармейцев и сочувствующих
им войск» (выделено мной. — О.Ч.). В связи с
этим военный суд признал расстрел Колчака обос;
нованной мерой, а его самого — «не подлежащим
реабилитации». Позднее это решение подтвердил
и Верховный суд Российской Федерации.

Сегодня на эти решения ещё раз сослались и
Смольненский районный, и Санкт�Петербург�
ский городской суд. Таким образом, Колчак — как
бы ни старались затушевать его деятельность как

одного из лидеров белогвардейщины — и в буду�
щем не подлежит реабилитации. Ни в Ленинграде,
ни где�нибудь ещё. В этом — главный правовой
вывод истории с доской.

Но есть и второй вывод — политический. Выше
мы недаром выделили в решении суда Забайкаль�
ского военного округа положение о том, что «по
распоряжению и с ведома Колчака проводились
военные действия против Советской России».
Ведь таким образом суд современной России при;
знаёт войну против России Советской в тех услови;
ях преступлением. И это принципиально важно в
преддверии столетия Великого Октября и в мо�
мент, когда власть пытается навязать обществу ка�
кое�то «примирение». Получается, нас призыва�
ют «примиряться» с военными преступниками,
боровшимися против Советской России в одном
ряду с интервентами?! Недаром наше поколение с
детства от родителей (а те в свою очередь от своих
родителей) слышало песенку о Колчаке:

Мундир английский,
погон французский,
табак японский —
правитель омский!

Поэтому, получив сейчас такой мощный аргу�
мент в виде судебного определения, коммунисты
и их сторонники могут развернуть широкое идео�
логическое и политическое наступление в защиту
наших ценностей против антисоветчиков и русо�
фобов всех мастей.

И, наконец, ещё один важный штрих. Мы не
всегда своевременно отслеживаем реакцию мо�
лодёжи на те или иные политические события.
Между тем сразу после решения городского су�
да Северной столицы по «делу о доске Колчаку»
в интернете появилась информация о том, как
всю эту ситуацию оценивают старшеклассники
и студенты младших курсов ленинградских ву�
зов. И — поразительная вещь! — среди самых
различных оценок превалировала такая: а зачем
нам устанавливать памятный знак «лузеру»?
Ведь выиграли войну (Гражданскую. — О.Ч.)
большевики, значит, они — победители, а те,
кто проиграл, — исторические неудачники. Так
зачем же их прославлять?

Вот ведь как бывает: молодёжь, которую приня�
то считать аполитичной, тем не менее со свойст�
венным ей прагматизмом быстрее социологов,
политологов и даже некоторых политиков разо�
бралась, что негоже прославлять «лузеров», тем
самым пытаясь задним числом переписать исто�
рию. Поймут ли такую простую истину некоторые
взрослые дяди и тёти?

Олег ЧЕРКОВЕЦ.

Реабилитации 
не подлежит

Факт с комментарием

Свершилось! Как уже сообщала «Правда», на прошлой неделе Комитет по
культуре Санкт�Петербурга во исполнение решений двух судебных инстанций из�
дал распоряжение о демонтаже мемориальной доски адмиралу А.Колчаку, кото�
рое и было исполнено. Напомним, что эта доска появилась 12 ноября прошлого
года по решению городских властей, поддержавших инициативу некоей «обще�
ственной» организации «Белое дело». При этом «инициативники» и те, кто их под�
держал, пошли на очевидную хитрость: никаких слов, напоминающих о «заслу�
гах» Колчака в годы Гражданской войны, на доске не было, было лишь сказано,
что он — «выдающийся русский офицер, учёный и исследователь».

ВВВВррррееееммммяяяя    ввввыыыыббббиииирррраааатттт ьььь     
«««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»

Во всех почтовых отделениях России проводится подписка
на газету «Правда» на август—декабрь 2017 года.

Наш индекc остаётся прежним — 50102.

«Число социальных и политических протестов в
России в апреле — июне выросло на 33% по сравне"
нию с началом года. Об этом говорится в докладе
«Россия в 2017 году: количество протестов рас"
тёт», который подготовили эксперты Центра эко"
номических и политических реформ.

По данным центра, в январе — марте в России
было зафиксировано 284 протестных выступления.
В апреле — июне 378 протестных акций. Как рас"
сказал РБК глава центра Николай Миронов, главная
причина, почему растёт число протестов, в том,
что проблемы, которые их вызывают, не решаются
или решаются точечно».

NEWSru.com. 10.07.2017.

Цитата 

Штаб протеста

Митинг протеста, который под лозунгом
«За Россию без криминальной олигархии и
чиновничьего произвола!» проведёт КПРФ
15 июля в Москве, даст всем нам возмож�
ность жёстко ответить на вызовы сегодняш�
него дня. Это и развернувшиеся — особенно
на Украине и в других странах Восточной Ев�
ропы — русофобия, антикоммунизм и анти�
советизм. Это и внутренние проблемы, по�
рождённые либеральной политикой рос�
сийской власти, продолжающие тормозить
возрождение нашей страны. 

Приходи и ты
С ОСТОЯВШЕЕСЯ 11 ию�

ля заседание Общерос�
сийского штаба протест�

ных действий открыл его руко�
водитель, заместитель Предсе�
дателя ЦК КПРФ В.И. Кашин.

— Богатства России по�
прежнему распихиваются по
карманам олигархов, которые
на кризисе, на всё большей ни�
щете народа лишь наживаются,
— с сожалением заметил он. 

Высказывая позицию Ком�
партии, Владимир Иванович
также обратил внимание чле�
нов штаба на то, что без каче�
ственно иного бюджета ника�
кие улучшения в стране невоз�
можны. И это требование тоже
должно быть отражено в пове�
стке дня предстоящей акции
протеста. Иначе вот это пре�
словутое «вставание с колен»
может, по его мнению, длиться
десятилетиями.

— Нам, — сказал он, — ну�
жен бюджет возрождения и
развития, который позволит
отечественным промышлен�
ности и сельскому хозяйству
освоить передовые техноло�
гии и выпуск новых видов
продукции. 

Проблема долгов по зарпла�
те, несмотря на все показатель�
ные «порки» президента, в
стране по большому счёту не
решается, обманутых дольщи�
ков тоже пока утешить особо
нечем, много бед и в экологи�
ческой сфере, когда, напри�
мер, от некачественной питье�
вой воды болеют и гибнут ты�
сячи людей. За решение всех

этих вопросов могли бы с но�
выми силами взяться и депута�
ты�коммунисты, и выдвижен�
цы КПРФ на посты глав регио�
нов. Наш «красный корпус» во
власти, судя по настроению
многих рядовых избирателей,
мог бы значительно окрепнуть
после Единого дня голосова�
ния, назначенного на сен�
тябрь. Но так называемый му�
ниципальный фильтр, иезуит�
ски встроенный в выборную
систему «Единой Россией», от�
сеивает оппозиционных кан�
дидатов уже сейчас, прямо на
порогах коридоров власти. По�
этому требование «выкрутить»
этот фильтр из законодательст�
ва сегодня просто жизненно
необходимо. Оно должно стать
ключевым на нашем митинге,
настаивал В.И. Кашин. 

А результативность пред�
стоящей акции протеста будет
зависеть от её массовости. В
субботу, в полдень, на площа�
ди Революции под красными
флагами рядом с коммуниста�
ми и комсомольцами встанут
«дети войны», члены «Все�
российского женского союза
— «Надежда России», Союза
советских офицеров, обману�
тые дольщики, студенты, по�
сланцы трудовых коллекти�
вов столицы, Подмосковья,
областей Центральной Рос�
сии — все те, кому уже невмо�
готу терпеть эту власть воро�
ватых чиновников, прислу�
живающих ненасытным бур�
жуям. Приходи и ты.

Иван ГОРОВ.

ААААддддрррреееессссаааа    ссссооооппппррррооооттттииииввввллллеееенннниииияяяя

ТРЕБОВАНИЕ у протесту�
ющих одно: расселить их

дом, а это 28 квартир, в ново�
стройки. Дело в том, что с
августа прошлого года он

снят с баланса и его никто не
обслуживает. Власти приня�
ли решение, что до 1 декабря
2017 года жильцы своими си�
лами должны снести дом!

Вот так!.. Куда деваться
жильцам после этого — чи�
новники даже не думают.

Пикетом живо интересова�
лись прохожие. Некоторые
присоединились к протесту�
ющим. 

Пресс;служба Липецкого 
обкома КПРФ.

Дом без баланса

Памятная доска
на своём месте
На днях в Московском государст�

венном юридическом университете
имени О.Е. Кутафина была проведена
акция в защиту восстановленной
здесь мемориальной доски, посвя�
щённой И.В. Сталину. 

ЧЛЕНЫ студенческой инициативной группы
Алиса Анисимова и Илья Петров проком�

ментировали ситуацию так:
— Давление на университет не спадает. На

днях некий гражданин пикетировал академию
с антисоветскими лозунгами. И мы тоже ре�
шили действовать. Своей акцией мы отвеча�
ем: нет, мы не согласны с тем, что нашу аль�
ма�матер вынуждают пойти на поводу у либе�
ральной истерии и снять мемориальную доску
в память о выступлении Иосифа Виссарионо�
вича Сталина в этом здании. Безусловно, ис�
тория — повод для дискуссии, но адвокат Ген�
ри Резник, представители ВШЭ, а также про�
чей «либеральной общественности» и не хотят
дискутировать. Они ставят ультиматум: или их
взгляд на историю, или бойкот. Поэтому мы
выражаем свою позицию в двух коротких фра�
зах: «Установка доски законна! Руки прочь от
МГЮА!»

— Как студенту МГЮА, данная акция кажет�
ся мне необходимой. Памятная доска была вос�
становлена на своём историческом месте, со�
гласно действующему закону. Однако имя Ста�
лина до сих пор не даёт покоя многим либераль�
но настроенным гражданам, вскормленным на
мифах о миллиарде расстрелянных. Как гово�
рил Иосиф Виссарионович: «Если враги нас ру�

гают — значит, мы всё делаем правильно». По�
этому нам необходимо защитить доску от чьих�
либо посягательств!

Позицию студентов МГЮА им. Кутафина
поддержал и ЛКСМ РФ, выслав вот такой пла�
кат с хештегами в поддержку университета.

Инициативная группа 
студентов МГЮА.

Третий год жители аварийного дома №5 на улице
Газина в Липецке добиваются переселения. На этот
раз они вместе с коммунистами встали с плакатами в
пикет напротив здания администрации города. 



П ОВЫСИТЬ производи�
тельность намечается
путём сокращения чис�

ленности работников пред�
приятий. Оставшиеся, дескать,
будут выполнять работу за тех,
кто её лишился, и делать её
они якобы будут гораздо луч�
ше. Как возможно такое чудо?
А вот как. Министерство реко�
мендует нанять неких «кон�
сультантов» по повышению
трудоспособности рабочего
персонала предприятий. При
этом повышать производи�
тельность планируется за счёт
бюджетных денег, направляе�
мых в специально отобранные
для участия в программе ком�
пании. В какие именно компа�
нии пойдут немалые бюджет�
ные средства, сомневаться не
приходится. Как водится, «в
свои», то есть в те, которые
прикормлены конкретными
чиновниками. Чтобы реализо�
вать эту часть программы, по�
требуется ни много ни мало 20
млрд рублей до 2019 года и ещё
10 млрд рублей — в 2020 году. 

Производительность труда в
России почти в 5 раз ниже, чем
в развитых странах, и никакие
консультанты не в состоянии
поменять эту неблагоприят�

ную тенденцию до тех пор, по�
ка не начнётся обновление
производства, перевод его на
высокотехнологичные рельсы.
О научно�технической рево�
люции власти трубили на про�
тяжении многих лет. Но шанс,
выпавший нашей сырьевой
экономике в период высоких
нефтяных цен, был упущен.
Вместо того чтобы обновлять
производство, переводить эко�
номику с сырьевой модели
развития на высокотехноло�
гичную, огромные средства
были успешно «освоены» кор�
румпированной бюрократией,
ушли на строительство вилл на
Лазурном Берегу, яхт, в офшо�
ры, осели на зарубежных сче�
тах кремлёвской олигархии.
Сейчас, когда экономика во�
шла в полосу застоя, стало оче�
видно, что мы всё сильнее от�
стаём от остального мира.

Как же решать проблему? Да
проще простого, полагают чи�
нуши: увольнениями трудя�
щихся и «консультациями» для
оставшихся сотрудников как
им работать за десятерых. Ведь
люди у нас получают копееч�
ную зарплату, а вместо ВВП
растут только личные счета чи�
новников. Оставив в стороне

коррупционную составляю�
щую власти, рассмотрим по�
дробнее, что не так мы делаем
и почему индийцы и китайцы
развиваются быстрее нас. В
чём же дело? Производитель�
ность труда — это высокотех�
нологичное производство, к
которому прикладывают рабо�
чие руки. А с этим у нас замин�
ка: оборудование ветшает, по�
сле обвала нефтяных цен, а
вслед за ними и курса рубля за
последние два года импортное
оборудование, необходимое
для обновления производства,
существенно подорожало. Зу�
билом и кувалдой ноутбук не
выкуешь. А ресурсов — дешё�
вых кредитов, динамичного
потребительского спроса, ко�
торый мог бы подстегнуть про�
изводство, — нет. И не будет,
пока мы не выберемся из стаг�
национной ямы, в которую
угодили в результате близору�
кой и хапужной политики вла�
стей, сделавшей ставку на ту�
пое выкачивание природных
ресурсов и набивание карма�
нов вместо инновационного
обновления экономики.

Если в докризисную пяти�
летку производительность тру�
да в России при высоких неф�

тяных ценах в среднем росла
до 7% за год, то в последовав�
шие за кризисом годы и после
введения санкций (поставив�
ших крест на дешёвых запад�
ных кредитах и поставках обо�
рудования «двойного» — граж�
данского и военного назначе�
ния) прирост составлял уже
вдвое меньшие цифры (до
3,8%) и неуклонно идёт на
убыль. Поэтому надеяться на
быструю динамику роста про�
изводительности труда не при�
ходится. Конечно, за счёт мо�
дернизации производств и раз�
вития инновационных проек�
тов возможно поднять произ�
водительность на приемлемый
уровень лет за десять, однако
вместо реального экономичес�
кого прорыва сродни индуст�
риальной революции тридца�
тых годов прошлого века нам
предлагают... неких консуль�
тантов и сокращение рабочих.

Проблема производитель�
ности труда куда масштабнее,
чем комариные потуги чинов�
ников. Нужна кардинальная
смена инвестиционной поли�
тики со значительным её по�
теплением (в рейтинге Все�
мирного банка Россия по при�
влекательности инвестиций
продолжает занимать аж 112�е
место). Нужна современная
транспортная инфраструктура
(последние 10 лет железная
дорога практически не приба�
вила в свой актив новых ве�
ток). Необходима диверсифи�
кация экономики России с по�
степенным схождением с сы�
рьевых рельсов.

«Причины низкой произво�
дительности в России — в со�
храняющихся десятилетиями
слабых стимулах к инноваци�
ям, плохом инвестиционном
климате, монополизме, адми�
нистративном доминировании
и пр. Кризис последних лет и
санкции ещё более осложнили

доступ к передовым техноло�
гиям и внедрение производи�
тельного оборудования, воз�
можности инвестирования,
привлечения ресурсов для об�
новления фондов», — сказал
«Правде» Марк Гойхман, веду�
щий аналитик ГК ТелеТрейд.
Здесь не может спасти наличие
обширных запасов сырья и со�
ответствующая специализация
на его экспорте. Они создают
уязвимость страны, зависи�
мость от изменчивой конъ�
юнктуры рынков. «Слабая ди�
версификация экономики вы�
ступает ещё одним спутником
низкой производительности»,
— отметил эксперт.

«Низкая производитель�
ность труда является следст�
вием никудышной организа�
ции производственных про�
цессов и отсутствия современ�
ного оборудования. Лишь на
редких предприятиях, где ра�
ботают современные техноло�
гические линии, производи�
тельность труда сопоставима с
аналогичным показателем в
западных странах. Однако от�
ставание России в производи�
тельности труда от передовых
стран за последние 25 лет
только усилилось. По данным
статистического агентства Ев�
ростат, Россия находится на
42�м месте в мире по произво�
дительности труда», — сказал
«Правде» Сергей Коробков,
инвестиционный аналитик
Global FX. Как отметил анали�
тик, «если бы доходы от неф�
тегазового экспорта в тучные
времена направлялись не в об�
лигации американского каз�
начейства, а на модернизацию
производства и инновацион�
ные решения, производитель�
ность труда в России была бы
на пару десятков ступеней вы�
ше, чем сейчас».

Михаил ЕВСТИГНЕЕВ.
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Экологический геноцид

«Мусорные короли»
не боятся президента
В ХОДЕ «ПРЯМОЙ ЛИНИИ» жители Ба�

лашихи пожаловались президенту РФ на
то, что оказались бок о бок с гигантской

свалкой. Трудно не посочувствовать этим лю�
дям, особенно обитателям деревни Фенино, ко�
торые вынуждены существовать в 200 метрах от
монблана спрессованного мусора площадью
около 70 футбольных полей! Стаи орущих птиц,
масса шныряющих крыс и мышей, копошащие�
ся собаки, бомжи — всё это жуткий антураж. Но
самое страшное, по данным экспертов, что
цинк, ртуть, аммиак, свинец и фенол, содержа�
ние которых в мусоре в десятки раз превышает
допустимые нормы, постоянно отравляют атмо�
сферу, почву и воду. Жители мучаются от вони,
их всё время тошнит, косят болезни. Полигон
«Кучино», по словам очевидцев, исчерпал свой
лимит, и его должны были закрыть ещё в 2014
году, но он работает до сих пор. Люди годами
жаловались в прокуратуру, Роспотребнадзор и
Росприроднадзор, судились… И вот добрались
до самого президента. 

После того как первое лицо в государстве по�
обещал помочь в разрешении проблемы, много�
численные чиновники наконец забегали, и сам
губернатор Московской об�
ласти Андрей Воробьёв
удостоил своим посещени�
ем балашихинскую свалку. 

Впрочем, те жители Под�
московья, которые в теме,
всю эту чиновничью активи�
зацию воспринимают, ско�
рее, скептически. И причина
в том, что как раз сейчас в де�
ревне Манушкино Чехов�
ского района голодает груп�
па активистов, требуя закры�
тия Кулаковской свалки. Это
апогей протеста селян про�
тив невыносимых условий
жизни. Но вот дозвониться
до президента им не удалось,
а потому ни губернатор к
ним не приезжает, ни чинов�
ники не реагируют. Наобо�
рот, уже активист задержан, а
одна из голодающих отправ�
лена в психиатрическую
больницу.

Ситуация же в Манушки�
не не менее критическая.
Вот что пишут жители де�
ревни в своём обращении: «Вместо разрешённых
к ввозу на полигон ТБО «Кулаковский» 17 мусо�
ровозов в день вываливают бытовые отходы 300
автомобилей. Теневой «мусорный оборот» ори�
ентировочно составляет 1 миллиард рублей в год.
Любой гражданин, вооружившись видеокаме�
рой, может зафиксировать масштаб преступле�
ния. Неучтённые мусоровозы везут ядовитые от�
ходы, утилизация которых стоит дорого, а свалка
обходится даром. Экологический геноцид жите�
лей Чеховского района вершится каждый день. В
соответствии с санитарно�эпидемиологическим
заключением, выданным Федеральной службой
по надзору в свете защиты прав потребителей и
прав человека, санитарно�защитная зона поли�
гона составляет 500 метров. Однако немыслимое
разрастание полигона привело к тому, что в опас�
ной зоне оказалась Манушкинская средняя шко�
ла, расстояние до которой составляет 451 метр.
362 ребёнка и 29 преподавателей ежедневно на�
ходятся в «газовой камере». Пятилетняя борьба с
полигоном привела лишь к преследованию пра�
возащитников, поражению в судах и полному
невниманию со стороны природоохранной про�
куратуры, цинично утверждающей, что от поли�
гона до школы ровно 501 метр».

Исчерпав все допустимые способы защиты сво�
их прав, жители Чеховского района пошли на от�
чаянный шаг, объявив бессрочную — до выпуска
постановления о закрытии полигона — голодовку.
В крайнем случае, по словам голодающих, они го�
товы пойти на отчаянные меры. Так, например,
одна из обитательниц деревни Манушкино заяви�
ла, что, если полигон не будет закрыт в ближайшее
время, она обольёт себя керосином и подожжёт.

Эти люди отстаивают не только своё право на
жизнь, они стоят на последнем рубеже обороны
за существование всего Московского региона.
Вокруг столицы сегодня действуют 20 офици�
альных и порядка 150 несанкционированных
свалок, куда ежегодно вывозится, по данным
экологов, до 11 миллионов тонн мусора, из ко�
торых лишь 3 миллиона легально, а 8 — «вчёр�
ную». Оплата за захоронение нелегального мусо�
ра происходит непосредственно в карман хозяев
полигонов! Их доход может исчисляться милли�
ардами, ведь, по подсчётам экспертов, вывоз ма�
шины мусора стоит от 1000 до 3500 рублей, а раз�
решение заехать на карьер — от 5000 до 8000 руб�
лей за машину. Неудивительно, что полигоны
охраняют множество охранников, а «мусорные
короли» не скупятся на подкуп чиновников, де�
путатов и правоохранителей.

Речь идёт не просто о бытовом мусоре, везут
отходы от производства (также часто незакон�
ного), содержащие цинк, ртуть, аммиак, сви�
нец, фенол. Никто не может гарантировать, что
тут же не сваливаются в общую кучу и радиоак�
тивные отходы. На поток поставлен бизнес под�
делки документов, в которых занижается уро�
вень опасности вывозимых отходов.

К Москве непреодолимо приближается ката�
строфа: не только вонь, яды, испаряющиеся в
атмосферу, отрава, просачивающаяся в грунто�
вые воды и способная попасть в систему водо�
снабжения, но это и размножающиеся крысы,
несущие эпидемии. 

Строительство мусоросжигательных заводов
также не решит проблему, а превратит столич�
ный регион в одну огромную газовую камеру.
Хотя экологи продолжают уповать на сооруже�
ние мусороперерабатывающих заводов, но
сколько о том ни говорят, воз и ныне там. Дума�
ется, миллиарды в карманах «мусорных коро�
лей» играют в деле не последнюю роль.

С другой стороны, лоббисты строительного биз�
неса активно осваивают территории свалок. Не в
эти ли новостройки и предполагается переселить

москвичей по реновации? Пример тому — строи�
тельство новых домов в Новой Москве у станции
метро «Саларьево», вокруг одной из самых боль�
ших свалок в Европе, которая считается закрытой
с 2007 года, однако только слепой не увидит, как
она на глазах разрастается вширь и ввысь. Активи�
сты�экологи говорят, что по периметру закрытого
полигона начали образовываться стихийные свал�
ки, так что загрязнённая территория разрослась с
60 до 300 га и достигла уже высоты 27�этажного до�
ма. Так же застраиваются и окрестности прочих
полигонов, в том числе и в Балашихе, о чём после
«прямой линии» с президентом заявило подмос�
ковное Следственное управление СК РФ.

Однако, похоже, мусорный бизнес у нас в
стране оказался на вершине власти, так как ни
Следственный комитет РФ, ни сам президент
России не способны с ним справиться. Напом�
ню, по информации «РИА Новости», В. Путин
ещё в 2016 году на «Форуме действий» Обще�
российского народного фронта в Москве заявил
о личном участии в борьбе с «криминальным
бизнесом» в сфере свалок бытовых отходов в
Московской области. С тех пор в Подмосковье
для вида было закрыто несколько незаконных
свалок, которые, видимо, благополучно переко�
чевали на другие территории. И всё.

Президент и губернатор области, похоже, не в
состоянии осилить проблемы даже одной бала�
шихинской свалки. Уже после обращения в пря�
мом эфире к Владимиру Владимировичу и после
посещения полигона губернатором А. Воробьё�
вым в интернете появились новые фотографии с
нелегальными мусоровозами, продолжающими
вываливать мусор неизвестного происхождения
на этот прославившийся на всю Россию полигон.
Активисты вывесили номера этих машин и посы�
лают SOS: «Геноцид жителей Балашихи�1 про�
должается. Свалка никуда не испарилась. Работы
по уборке не ведутся. Мало того, НА СВАЛКУ
ПРОДОЛЖАЮТ ВЫВОЗИТЬ МУСОР!!! Мы же
тут с соседями соберёмся с утречка пораньше и
перекроем к чертям Объездное шоссе. Нам терять
нечего, мы травимся этим мусором ежесекундно.
Дети наши травятся. Хватит воровать наше здо�
ровье! Хватит пилить бюджетные деньги!»

В ближайшее время мы сможем наблюдать
результаты этой битвы гигантов. Кто кого: пре�
зидент со всей своей вертикалью или подмос�
ковные «мусорные короли»? Честно говоря, по�
бедитель схватки сегодня не столь очевиден, как
того хотелось бы.

Мария ПАНОВА.

Чиновничья карусель

Геннадий Кравченко — гене�
рал в отставке. Командовал
дивизией в «горячих точках» и
не раз награждался орденами
и медалями. И по характеру —
пальца в рот не клади. Давно на
заслуженном отдыхе, возраст
не маленький — оттрубил на
белом свете уже восемь десят�
ков лет, но постоянно воюет за
правду. Не случайно именно
обитатели дома, где он живёт в
Самаре, попросили провести
разведку боем, как говорят в
подобных случаях военные,
для подавления «огневых то�
чек» местной бюрократии. Кто
мог знать, что двух академий,
генеральского звания, такти�
ческого и стратегического
опыта окажется мало для вы�
полнения этой боевой задачи.

— Э ТО БЫЛО хождение по мукам,
— так называет Геннадий Кон�
стантинович свои «боевые»

столкновения с чиновниками разного ран�
га, при попустительстве которых департа�
мент по управлению имуществом без со�
гласия владельцев квартир сдавал в аренду
помещения общего пользования площа�
дью не в одну сотню квадратных метров в
доме №1 на Вилоновской улице. А потом
их продал в частные руки. Хотел даже ТСЖ
выгнать из такого же помещения общего
пользования, для чего обратился в суд, но
получил отказ. Особую пикантность этой
истории придало нежелание арендаторов
оплачивать коммунальные услуги. Собст�
венникам квартир, в том числе и генералу,
приходилось это делать вместо них. Нельзя

исключать, что кто�то из чиновников на
аренде и последующей продаже хорошо
погрел руки, ведь место, где находится
дом, самое престижное в городе.

Наш генерал пропитался всем этим не�
гативом и находился к началу боевых дей�
ствий в состоянии кипения. Сначала об�
ратился в городской департамент по уп�
равлению имуществом. Но там сослались
на постановление городского Совета на�
чала девяностых годов прошлого века. По�
сле этого был принят Жилищный кодекс
Российской Федерации, другие норматив�
ные документы, прошла приватизация
квартир, но чиновники готовы ссылаться
даже на царство небесное, если это соот�
ветствует их интересам.

После этого Кравченко стал пробивать�
ся на приём к тогдашнему главе города Са�
мары Дмитрию Азарову. Возможно, градо�
начальник и знать не знал, что к нему
рвётся хоть и отставной, но всё�таки бое�
вой генерал. Чиновники из его окруже�
ния, конечно, знали это и мытарили на�
шего героя сколько могли. И вот встреча
состоялась.

— Это было шоу, — рассказывает Генна�
дий Константинович. — Глава города меня
по�братски заключил в объятия, а вокруг
вспышки фотоаппаратов сверкают, корре�
спонденты суетятся…

Азаров с первых же слов понял суть про�
блемы, а может, его предварительно про�
информировали о ней, и заверил без дол�
гих разговоров, что создаст комиссию, ко�
торая во всем разберётся.

Комиссия, как доложила генералу раз�
ведка, действительно в доме была. Она

посетила ТСЖ, побродила по помещени�
ям общего пользования. Что там набро�
дила — это генералу не сообщили, хотя
времечка прошло уже много. Азаров же
отбыл на работу в Совет Федерации. Од�
нажды засёк его Геннадий Константино�
вич в Самаре на возложении венков по
какому�то торжественному случаю. Быв�
ший градоначальник приветствовал его
со всей душой. Можно было бы помягче
отнестись к уважаемому человеку, но
Кравченко всё�таки выразил ему своё ге�
неральское недовольство. Мол, что же
ты, друг ситный, не довёл то дело до кон�
ца, ведь даже ответ до сих пор не дали…

Во время открытия мемориальной дос�
ки в честь одного из уважаемых граждан
Кравченко сообщил губернатору области
Николаю Меркушкину о своём желании
попасть на приём. Тот дал команду по�
мощнику, и фамилию нашего героя вмес�
те с телефоном тут же вписали в блокнот
под номером один. Так, наверное, он и
стоит до сегодняшнего дня в блокноте,
словно солдат по стойке смирно, под тем
же номером. Обращался к губернатору и с
письмом. Получил ответ, что этой про�
блемой поручено разбираться админист�
рации города.

Театр военных действий перемещается
к одному из депутатов Госдумы от «Еди�
ной России». Тот обещал разобраться, но
ничего не сделал, что и неудивительно. В
народе недаром говорят: «Ворон ворону
глаз не выклюет». Тот депутат свою служ�
бу народу уже закончил, а Кравченко всё
ещё шлёт ему вслед всяческих чертей.
Жаль, что посадить на гауптвахту бывше�

го народного избранника нет никаких
возможностей.

Реальную заинтересованность тогда
проявил лишь депутат Госдумы от КПРФ
Валентин Романов. Он направил запросы
в областную прокуратуру и главе Самары.
Из ответов можно было понять, что чи�
новники стали на сторону департамента
по управлению имуществом. А это значит,
что так называемое общее имущество в са�
марских домах как переводили, так и будут
переводить в разряд частной собственнос�
ти. Эту глухую стену депутату пробить так
и не удалось.

Затем Кравченко идёт на приём к глав�
ному федеральному инспектору по Самар�
ской области Сергею Чабану, тоже генера�
лу в отставке. Два боевых генерала обня�
лись и быстро поняли друг друга. По
просьбе Чабана тогдашний прокурор об�
ласти пригласил Кравченко на разговор.

— Вы критику по своему адресу как вос�
принимаете? — с солдатской прямотой
спросил прокурора генерал.

Тот ответил, что воспринимает без вос�
торга, но с пониманием. После этого вы�
слушал монолог Геннадия Константино�
вича, прочитал отписки, сочинённые его
сотрудниками, ознакомился с решением
арбитражного суда, который признал
претензии департамента на помещение
общего пользования, где располагается
ТСЖ, незаконными, и обещал во всём
разобраться. Но не сразу, поскольку нуж�
ный сотрудник был в отпуске.

Когда тот сотрудник вернулся из отпус�
ка, перевели на другую работу прокурора.
На звонки Кравченко отвечало, правда,

без энтузиазма, должностное лицо по
имени Ольга Владимировна. Кравченко
не раз порывался передать ей все доку�
менты и снова изложить всю эту возмути�
тельную, на его взгляд, историю, но по�
нимания так и не нашёл. Однако он всё�
таки добился, чтобы его в областной про�
куратуре приняли ещё раз. Выслушали,
посмотрели документы. Ни ответа ни
привета так и не дождался.

А с Чабаном как�то пересеклись их бо�
евые дороги на торжественном меропри�
ятии. Снова обнялись как старые боевые
товарищи по оружию. Ну кто в такие
трогательные минуты говорит о каких�то
помещениях общего пользования и сы�
рых подвалах? Кравченко говорит!

— Да�да�да, помню, — ответствовал ему
главный федеральный инспектор.

Договорились созвониться и вернуться
к этой теме.

Не раз после этого звонил генерал в
приёмную Чабана, чтобы напомнить о се�
бе, а ему секретарь в ответ:

— Да�да�да, он помнит!
А потом на его звонки перестали отве�

чать во всех государственных учреждени�
ях, куда он ранее обращался. То ли звонил
не вовремя, то ли по другим причинам.

— Сколько раз говорила: не трепи себе
нервы, плюнь на все эти дела, — сетует
главнокомандующий генерала, его супру�
га Тамара Алексеевна.

А как плюнешь, если поставленная на�
родом боевая задача не выполнена?

— Ремонт вести надо, пол вскрывать в ог�
ромном подвале, где проходят коммуника�
ции нашего дома, а на двери новый собст�

венник повесил замок, — возмущается пред�
седатель ТСЖ дома №1 Любовь Мосалова.

Любовь Михайловна тоже крепкий
орешек, под стать нашему генералу. Сдёр�
нула с департамента по управлению иму�
ществом более ста тысяч рублей в качест�
ве компенсации судебных издержек. По�
мещение ТСЖ удалось отстоять, но с те�
ми, что проданы, постоянная головная
боль. Конечно, замок в итоге снимут и
дадут возможность провести ремонт ком�
мунальных коммуникаций. Но сколько
ещё подобных замков висит на помеще�
ниях общего пользования по всей Самаре
и стране, никто не считал. Как не считали
и чиновников, которые умеют только
сдавать в аренду и продавать эти помеще�
ния в многоквартирных домах, вызывая
ярость жильцов. Власти у чиновников не
хватает, а то бы сдали в аренду или толк�
нули по сходной цене вместе с этими по�
мещениями и самих жильцов, чтобы не
мешали заниматься любимым и при�
быльным делом.

После длительных хождений по мукам и
решил генерал придать эту историю огласке
через газету «Правда», чтобы вся страна уз�
нала о том, как чиновники нагло лезут в до�
ма, где всё приватизировано, и распродают
места общего пользования. Другие генера�
лы пытались отговорить его, чтобы не позо�
рил городских и региональных чиновников.
Но ведь он служил и служит не чиновни�
кам, а народу и Отечеству. Им и присягу да�
вал. Пусть теперь все прочитают и подума�
ют, куда мы с такими чиновниками придём.
И на что надеяться рядовым гражданам
России, если даже генералы не могут ниче�
го добиться в этой очевидной, казалось бы,
ситуации.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб.корр. «Правды»).

г. Самара.

Как генерал по мукам ходил

Вместо роботизации —
«погонялы»

Минэкономразвития предложило проект по повышению производи�
тельности труда в 1,5 раза до 2020 года в России — он оценивается в 29
млрд рублей. При этом чиновники решили блеснуть оригинальностью.
Вместо того чтобы улучшать инвестиционный климат в стране, удешевлять
кредиты для реального сектора, модернизировать производство (как это
делается во всём мире), предложено отечественное «ноу�хау».
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Труд и капитал

Н А ЦЕНТРАЛЬНОЙ площади го�
рода проведение пикета город�
ские власти не согласовали: в

этот день спешно начались ремонтные
работы. И предложили защищать права
рабочих на оплату труда в хуторе Боро�
динов, считающемся частью города, но
отстоящем от городских кварталов на
20 километров, куда автобус ходит два
раза в день, а то и меньше. Инициатор
акции протеста Марина Бирюкова с та�
ким предложением не согласилась, за�
явив, что рабочие проведут в центре го�
рода одиночные пикеты. Накануне дня
одиночного пикетирования Марину
Александровну пригласили в участок,
где в присутствии понятых была пред�
принята попытка составления протоко�
ла о нарушении закона «О собраниях и
митингах, демонстрациях, шествиях и
пикетированиях». И только своевре�
менное вмешательство первого секре�
таря Белокалитвинского райкома
КПРФ Алексея Пономарёва помешало
полицейским чинам обезглавить и спу�
стить на тормозах рабочий протест. 

Слух об этом событии разнёсся по го�
роду, и утром более сотни бывших ра�
ботников мясокомбината пришли на
городскую площадь. Прибыли и пред�
ставители местных, региональных и
центральных средств массовой инфор�
мации. В присутствии прессы полицей�
ских, предупредивших протестантов об
ответственности за экстремистские вы�
ходки, быстро сменили лица сугубо
гражданские: заместитель областного
министра сельского хозяйства Ольга

Горбанёва и заместитель главы район�
ной администрации по соцвопросам
Елена Керенцева. Они предложили со�
бравшимся на площади рабочим прой�
ти в большой зал администрации и там
обсудить процедуру намеченной с завт�
рашнего дня выдачи благотворитель�
ной помощи. Тут же были и представи�

тели органов социальной защиты (чуть ли
не с коробками купюр). Но рабочие отве�
тили отказом: не за подачкой пришли, а
за честно заработанными деньгами.

Готовы они и обсудить проблему,
только — после окончания одиночных
пикетов. Однако и после окончания
акции желающих идти в районную уп�

раву не нашлось. Потому что наслу�
шались рабочие чиновничьих обеща�
ний. В 2014 году вот что говорила Оль�
га Павловна Горбанёва работникам
другого обанкроченного мясокомби�
ната группы компаний «Оптифуд», из
города Семикаракорска Ростовской
области: «Вы не брошены на произвол
судьбы. Все ваши проблемы будут ско�
ро решены! Ведь мы с вами — по одну
сторону баррикад. Губернатор каждую
неделю интересуется положением дел
на предприятии!» Тогда уговорить
протестантов, можно сказать, удалось.
Ныне семикаракорцы, вдохновлённые
примером гуковских шахтёров, по
словам первого секретаря Семикара�
корского райкома КПРФ Сергея Кра�
сюкова, готовы возобновить протест�
ные действия.

Ведь в банкротстве предприятий ГК
«Оптифуд» есть немалая доля вины
властных структур и надзорных орга�
нов. Сползание в долговую яму птице�
фабрик и мясоперерабатывающих ком�
бинатов шло по такому же сценарию,
как и разворовывание угольных шахт
«Кингкоула». Они не платили налогов,
не перечисляли средства в обязатель�
ные фонды, длительное время не выда�
вали заработную плату рабочим. Чи�
новники всех уровней власти и проку�
ратуры были глухи к жалобам обворо�
ванных людей, даже противодействова�
ли объединению рабочих в борьбе за за�
щиту прав на получение платы за свой
труд. Скажем, работникам обанкрочен�
ного Белокалитвинского МПК было
сказано: зарплату не с чего платить, по�
тому что комбинат был продан всего за
14 млн рублей. Но лукавили хозяева:
предлагалась цена в 80 млн, но от неё
конкурсный управляющий по неизве�
стной причине отказался.

Потому инициативная группа отка�
залась идти на беседу с чиновниками в
зале администрации, где состоялось бы
очередное переливание из пустого в по�
рожнее. Требования протестантов: 
обсуждать проблему не на словах, а при
получении письменного подтвержде�
ния губернатором графика погашения
задолженности. Это требование будет
заявлено на следующем митинге, кото�
рый намечен на 22 июля. 

Алексей ХОРОШИЛОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Белая Калитва,
Ростовская область. 

Фото автора.

Четыре года назад в городе Белая Калитва Ростовской
области был закрыт обанкроченный мясоперерабатыва/
ющий комбинат группы компаний «Оптифуд». При этом
команда «ликвидаторов» ухитрилась — под бдительным
наблюдением надзорных органов — не выдать зарплату.
Письма обворованных работников во властные инстан/
ции и прокуратуру результата не имели. А наметившийся
летом прошлого года организованный протест был благо/
получно разрешён. Инициативной группе протестантов

было заявлено: выплаты начнутся со дня на день, оста/
лось только завершить составление ведомостей. Пока
«ведомости» на выдачу денег готовились, была проведена
«обработка» членов инициативной группы. И социальный
протест был погашен. Но нынешней весной ветер, дую/
щий из шахтёрского города Гуково, раздул потухший бы/
ло огонь: рабочие снова избрали инициативную группу и
заявили, что дарить свои деньги «грабителям» не намере/
ны. И на 5 июля наметили проведение пикета протеста.

Надоело переливать
из пустого в порожнее
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В фокусе — Центральная Азия

Белорусский пример

В широком политическом спектре ФРГ
насчитывается около 30 партий и движений,
формально участвующих в предвыборной
борьбе за места в бундестаге. Реально же на
предстоящих 24 сентября выборах на успех
в той или иной степени могут рассчитывать
только 6 партий, которые условно можно
разделить на две группы.

ПЕРВАЯ — это так называемые политические
гиганты: блок ХДС/ХСС и СДПГ. Христиан�
ские демократы вместе со своими неизменны�

ми партнёрами — баварским Христианско�социаль�
ным союзом на протяжении всей послевоенной исто�
рии Германии ведут борьбу за пост канцлера и право
сформировать по итогам каждых выборов в бундестаг
правительство страны с вечными соперниками — со�
циал�демократами. Исключением из этого правила
стали в новейшей истории только последние выборы в
2013 году, когда две крупнейшие политические силы
Германии вступили в союз и сформировали «большую
коалицию», в которой социал�демократы выступают
«младшим партнёром». 

Но это, повторим, — исключение. Как правило же,
и те и другие формируют правительственные коали�
ции с другими партиями, которые, набирая необходи�
мый процент голосов, чтобы провести своих депутатов
в бундестаг, представляют тем не менее так называе�
мый второй эшелон на политической сцене страны.
Таких партий четыре: «Левые», «Альтернатива для Гер�
мании» (относительно новая партия, впервые реально
претендующая на места в бундестаге), СвДП (Свобод�
но�демократическая партия) и «зелёные». О первых
двух и их предвыборной активности «Правда» уже рас�
сказывала. Сегодня речь — о свободных демократах и
«зелёных». Объединить эти две партии в рамках еди�

ной темы позволяет целый ряд особенностей, делаю�
щих их весьма похожими друг на друга.

И дело не только в значительной схожести их пози�
ций по многим вопросам внутренней и внешней по�
литики. Главной особенностью именно этих двух по�
литических сил является то, что их смело можно на�
звать «свитой, делающей королей». Иными словами,
их участие вместе или даже по отдельности в тех или
иных коалициях либо с ХДС/ХСС, либо с социал�де�
мократами позволяет кому�то из политических гиган�
тов получать по итогам тех или иных выборов необхо�
димое большинство в бундестаге и формировать пра�
вительство, вознаграждая своих «младших партнёров»
несколькими министерскими портфелями…

НАЧНЁМ со свободных демократов. Лидером
СвДП, насчитывающей в своих рядах чуть бо�
лее 50 тысяч членов, является молодой (38 лет)

и амбициозный политик Кристиан Линднер. Основу
электората партии составляют так называемые пред�
ставители свободных специальностей — к ним в Гер�
мании относятся, например, бизнесмены, врачи, фар�
макологи, юристы. Сотрудники больших предприя�
тий, не говоря уже о госслужащих, практически не го�
лосуют за СвДП.

Свободные демократы, до 2015 года называвшие се�
бя «либералами», с самого основания ФРГ в 1949 году
и до 2013 года всегда присутствовали в парламенте Гер�
мании. Основанная в 1948 году партия неоднократно
входила в правящую коалицию то с социал�демокра�

тами, то с ХДС/ХСС и, таким образом, хоть и в каче�
стве «младшего партнёра», 41 год находилась у власти.
Этот рекорд пока не может побить ни одна другая пар�
тия. А член СвДП, многолетний министр иностран�
ных дел Германии Ганс�Дитрих Геншер обрёл широ�
кую известность далеко за пределами Германии. Одна�
ко в 2013 году свободных демократов подстерегло пер�
вое и сразу оглушительное фиаско: они не сумели пре�
одолеть впервые в своей истории пятипроцентный ба�
рьер и остались за «бортом» бундестага. Урок, однако,
пошёл впрок, и сейчас СвДП занимает промежуточ�
ное третье место в предвыборной гонке�2017, набирая,
согласно соцопросам, около 9 процентов голосов из�
бирателей и немного опережая «Левых».

В основе политической идеологии СвДП — прин�
цип индивидуальной свободы и защита прав граждан.
С самого начала своей истории свободные демократы
требуют сокращения налогов, отказа от регулирова�
ния финансовых рынков и в целом уменьшения роли
государства. В международной политике СвДП — пар�
тия проевропейских ценностей, стремящаяся добить�
ся укрепления связей между странами Евросоюза.

Много общего с СвДП и у партии «зелёных» Герма�
нии, полное название которой звучит как «Союз�
90/Зелёные» после объединения партийных рядов
сторонников этого движения в ФРГ и ГДР, ставшего
возможным в результате «поглощения» последней За�
падной Германией. Сопредседателями партии являют�
ся Симоне Петер и Джем Оздемир — единственный
среди руководителей крупных политических сил Гер�

мании потомок иммигрантов (выходцев из Турции).
Оздемир, а также Катрин Гёринг�Эккард возглавляют
и предвыборный список партии, численность которой
сегодня составляет около 60 тысяч человек.

Основа электората «зелёных» — жители крупных
городов на западе Германии, особенно университет�
ских центров. Избиратели этой партии имеют зара�
ботки, как правило, выше среднего по стране, тру�
дятся в сфере услуг или образования. В то же время
партия постепенно «стареет»: сейчас, согласно стати�
стике, менее 10 процентов из числа голосующих за
неё — люди младше 35 лет.

«ЗЕЛЁНЫЕ» считаются самым успешным про�
тестным движением в послевоенной истории
Германии. В 1980�е годы эта партия объеди�

нила общественные группы, выступавшие, помимо
прочего, за отказ от атомной энергетики, прекраще�
ние гонки вооружений, в защиту прав сексуальных
меньшинств (что, кстати, также «роднит» её со свобод�
ными демократами). Основана партия была в 1980 го�
ду, а нынешнее название носит с 1993 года, после уже
упомянутого объединения с единомышленниками из
восточных земель Германии — «Союзом�90». Между�
народную известность немецкие «зелёные» приобрели
в конце 1990�х, когда стали «младшим партнёром» по
коалиции в правительстве социал�демократа Герхарда
Шрёдера. Тогда «зелёные» смогли назначить несколь�
ко своих министров, в том числе — министра иност�
ранных дел Йошку Фишера.

Что касается политической платформы партии, то
специалисты разделяют её сейчас на два «крыла»: реа�
листов и «фундаменталистов». Если первые являются
приверженцами «реальной политики» и готовы к ком�
промиссам во имя участия в правящей коалиции, то
вторые не готовы на уступки. Тот факт, что по итогам
выборов в ландтаги в землях Гессен и Баден�Вюртем�
берг «зелёные» вступили в коалицию с ХДС, свиде�
тельствует: позиции реалистов в партии сейчас осо�
бенно сильны. Сохраняя главной повесткой дня забо�
ту об окружающей среде, «зелёные» в последнее время
добавили в свою программу некоторые «левые» эле�
менты, особенно в социальной и налоговой политике.
Впрочем, относительная неудача на выборах 2013 го�
да, когда партия потеряла часть своих избирателей, и
неплохие шансы на коалицию с ХДС/ХСС по итогам
предстоящих выборов указывают на то, что на этот раз
ставка будет сделана на консервативные ценности.

Наверняка рассчитывают на такой исход и в рядах
христианских демократов. Ведь, согласно последним
опросам компетентного немецкого источника
Bundestagswahl�2017, ХДС/ХСС набирает сейчас по�
рядка 40 процентов голосов избирателей и почти на 17
процентов опережает социал�демократов. У свобод�
ных демократов, по тем же опросам, около 9 процен�
тов, у «зелёных» — 8. И в случае коалиционного союза
с «зелёными» и свободными демократами, которые
имеют немалый опыт сотрудничества с ХДС, такая ко�
алиция будет иметь гарантированное большинство в
бундестаге: порядка 57—58 процентов. А представите�
ли «королевской свиты», в очередной раз обеспечив�
шей полную победу партии Ангелы Меркель, получат
в награду от «новой�старой» госпожи канцлерин не�
сколько традиционных министерских портфелей.

Пётр ПАРХИТЬКО.

Концепцию развития малых насе&
лённых пунктов Белоруссии предста&
вил во время посещения городского
посёлка Копысь президент республи&
ки Александр Лукашенко.

П ОСЁЛОК ЭТОТ, расположенный в 35 ки�
лометрах от Орши, преобразился в неви�
данно короткие сроки. За полгода здесь

заасфальтировали все улицы и два десятка пере�
улков, для детворы возвели шесть спортивных
городков с тренажёрами. Реконструирован мест�
ный больничный городок: капитально отремон�
тированы здания, установлено новое оборудова�
ние, в больничном корпусе появились комфорт�
ные палаты. Помимо местных, сюда едут и жите�
ли пяти соседних деревень. Завершается ремонт
детского сада. 

Реконструкция исторического городища (пер�
вые упоминания о Копыси в Никоновской лето�
писи датируются 1059 годом), благоустройство ле�
вого берега Днепра, где построены бетонный пирс
и красочные беседки, шлюз, который регулирует
уровень воды в здешних ручьях, — всё это види�
мые изменения, происшедшие в посёлке. Есть и
невидимые: шесть километров новых водопровод�
ных сетей и десять километров газопровода, ско�
ростной интернет.

Необходимые коммуникации проложены также
к участкам, на которых в ближайшее время будут
построены дома.

В посёлке работают цех по производству сыров
Оршанского молочного комбината и комбинат
строительных материалов. Он также реконструи�
рован и обеспечивает не только местный рынок:
первая партия продукции скоро будет отправлена
в ФРГ. В Центре народного творчества начато про�
изводство посуды для микроволновых печей.

Желание переехать в посёлок будущего, как его
назвали журналисты, выражают не только жители
из белорусских деревень и городов, но и россияне.

Разительные перемены, которые произошли в
Копыси, не случайны.

— Перед нами стоит проблема, как развивать
дальше страну, как её заселять, где должны жить
люди, — пояснил Лукашенко.

Для её разрешения сделано немало. Чтобы не
концентрировать основную часть населения в сто�
лице (это было бы, по словам президента Белорус�
сии, трагедией для республики), благоустроены
областные и районные центры, в сельской местно�

сти создано полторы тысячи агрогородков, проек�
ты которых, к слову, позаимствованы не только
рядом регионов России, но и многими азиатскими
и южноамериканскими странами. 

Последним «слабым звеном» остались город�
ские посёлки. И осенью прошлого года Александр
Лукашенко, побывав в Копыси, поручил создать
здесь образец подобного поселения для республи�
ки. В Белоруссии больше шестидесяти таких по�
сёлков. Каждый год в каждой области два из них
намечено доводить до уровня Копыси. В каждом,
кроме условий жизни, приближенных к город�
ским, будут созданы промышленные, в основном
небольшие, предприятия, прежде всего по перера�
ботке сельхозпродукции.

— Тогда, — сказал президент Белоруссии, — мы
замыкаем вертикаль восстановления страны:
Минск, областные центры, районные центры (они
все в порядке), посёлки городского типа, агрого�
родки и деревни, где раньше были центры хо�
зяйств. Мы уже более чем половину пути прошли.
Надо завершить этот процесс.

Важнейшая для развития республики работа бу�
дет завершена в течение пяти лет. Не останутся без
внимания неперспективные деревни. Сюда, в свои
родовые гнёзда, уже изъявили желание вложить
средства представители бизнеса. Небольшим на�
селённым пунктам окажет поддержку и государст�
во: там будут создаваться производства, обеспечи�
вающие рабочие места для жителей.

Нетрудно заметить, что путь, по которому идёт,
перестраиваясь и обустраиваясь, Белоруссия, в
корне отличается от анархо�рыночного курса, вы�
бранного руководством «новой России».

Олег СТЕПАНЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Минск.

От деревни до столицы

Свита, делающая королей

П РАВИТЕЛЬСТВО Казахстана подвело
промежуточные итоги приватизации. За
три года в частные руки передано более

двухсот объектов, ещё больше будет привати�
зировано в ближайшее время. Среди них —
стратегические компании, разгосударствление
которых может нанести удар по национальной
безопасности. 

«Вторая волна» приватизации. Так в Казах�
стане официально называют масштабную про�
грамму по распродаже государственных акти�
вов. Начатая в 2014 году по инициативе прези�
дента Нурсултана Назарбаева, она предусмат�
ривает приватизацию сотен объектов. В разра�
ботанном правительством списке, постоянно
дополняемом и корректируемом, в настоящее
время содержится 879 наименований. Спектр
предлагаемых к приватизации организаций
очень широк — начиная с автобусных парков
провинциальных городов и заканчивая круп�
нейшими предприятиями республики, на кото�
рых, собственно, держится её экономика. Це�
лью кампании, рассчитанной до 2020 года, объ�
явлено снижение доли государственных расхо�
дов в ВВП до 15 процентов. 

4 июля состоялось заседание кабинета минист�
ров, посвящённое практическому выполнению
«второй волны». Как заявил глава правительства
Бакытжан Сагинтаев, «реализация объектов при�
ватизации проходит по графику. По показателям
уже текущего года исполнение комплексного пла�
на — около 50 процентов». Более конкретные ци�
фры представил министр финансов Бахыт Султа�
нов. По его словам, уже реализован 221 актив на
сумму 63 миллиарда тенге (11,7 млрд рублей). Сре�
ди них 18 объектов республиканской собственнос�
ти, 94 предприятия квазигосударственного секто�
ра (акционерные общества с участием государст�
ва) и 109 объектов коммунальной собственности.

Пик приватизации приходится на нынешний
год. До конца 2017�го, добавил Султанов, подле�
жат реализации 488 объектов. В 2018�м на торги
будет выставлен 101 актив. Самые же лакомые ку�
ски «припасены» на 2019—2020 годы. Среди них
АО «Казахстанские железные дороги», Павлодар�
ский нефтехимический завод, АО «Казпочта»,
АО «Алма�Атинские электрические станции»,
столичный аэропорт, АО «Казахтелеком», АО
«Самрук�Энерго», Национальная атомная ком�
пания «Казатомпром», Национальная компания
«КазМунайГаз». 

Большинство из них имеют, без преувеличения,
стратегический характер. Например, «Казатом�
пром», занимающийся разведкой, добычей, пере�

работкой и экспортом урана, а также производст�
вом ядерного топлива, является крупнейшей в ми�
ре атомной компанией. «КазМунайГаз» — веду�
щий производитель углеводородов, на долю кото�
рого, помимо этого, приходится 95 процентов
транспортировки природного газа и производство
82 процентов нефтепродуктов. «Самрук�Энерго»,
в свою очередь, выступает крупнейшим энергети�
ческим холдингом Казахстана, включающим эле�
ктростанции и распределительные компании. 

Передача подобных объектов в частные руки мо�
жет иметь негативные последствия не только для
экономики, но и для безопасности государства.
Есть большие сомнения в том, что предпринимате�
ли сумеют, к примеру, организовать на должном
уровне производство урана и гарантировать про�
зрачную реализацию радиоактивных материалов. 

Опасения внушает и то обстоятельство, что по�
купателями этих стратегических госактивов
должны стать прежде всего иностранцы. Привле�
чение зарубежных инвесторов власти Казахстана
называют одной из основных целей «второй вол�
ны» приватизации. «Мы хотим изменить структу�
ру экономики. Но для решения этой задачи нуж�
ны иностранные инвестиции», — заявил министр
по инвестициям и развитию Казахстана Женис
Касымбек. Определённые результаты уже есть.
Так, американская компания «Дженерал элект�
рик транспорейшн» выкупила 50�процентную
долю локомотивосборочного завода в Астане.
Столичный электровозосборочный завод плани�
рует приобрести французская корпорация «Аль�
стом», вагоностроительный завод «Тулпар�Талго»
— испанские бизнесмены и т.д. 

Для привлечения зарубежного капитала пред�
ставители правительства регулярно выезжают за
рубеж, встречаются с потенциальными инвесто�
рами и выступают на страницах западных изда�
ний. Газета «Файнэншл таймс» в конце июня
опубликовала большой материал под названием
«Инвесторы приветствуют стремление открыть
Казахстан», в котором члены казахстанского каб�
мина рассказывают о приватизации и открываю�
щихся в связи с этим возможностях для иностран�
ных корпораций.

Эта готовность во что бы то ни стало избавиться
от государственной собственности содержит ог�
ромную долю риска. Передача стратегических от�
раслей и предприятий зарубежному капиталу ста�
вит под вопрос суверенитет республики, о котором
так любят говорить её правители.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.

Стратегические отрасли
продают с молотка

Пульс планеты

●● ЭР�РИЯД. Саудовская Аравия, ОАЭ, Бахрейн и
Египет вновь заявили, что не откажутся от введённых
в отношении Катара санкций, пока Доха не примет
все выдвинутые этими странами требования, включая
сворачивание отношений с Ираном, закрытие телека8
нала «Аль8Джазира» и прекращение военного сотруд8
ничества с Турцией. Это заявление было сделано по8
сле подписания главой МИД Катара Мухаммедом бен
Абдель Рахманом аль8Тани и госсекретарём США
Рексом Тиллерсоном меморандума о борьбе с финан8
сированием терроризма. Именно обвинение Дохи в
финансировании терроризма послужило поводом для
введения экономической блокады эмирата со стороны
антикатарского квартета.

●● СИЕНА. Масштабные сокращения, урезание зар8
платы топ8менеджменту и закрытие сотен филиалов
— такие меры примет итальянский банк «Монте дей
Паски ди Сиена», чтобы компенсировать катастро8

фическую нехватку капитала, достигшую почти 
9 млрд евро. После того как в декабре прошлого года
стоимость акций старейшего в мире финучреждения
упала до рекордного минимума, правительству при8
шлось выделить 5,4 млрд евро госпомощи и «Монте
дей Паски ди Сиена» фактически перешёл под кон8
троль государства. Для выхода из кризиса банк наме8
рен уволить 5500 сотрудников и закрыть 600 из 2000
отделений.

●● КАТАНДЗАРО. 68 человек арестованы на юге
Италии по обвинению в связях с мафией, наживав8
шейся на мигрантах. Среди задержанных — директор
одного из крупнейших в стране центров по приёму не8
легалов, который, как считается, полностью контро8
лировался калабрийским мафиозным кланом «Ндран8
гета», присваивавшим деньги, выделяемые государст8
вом на содержание беженцев. В результате обитате8
лей убежища использовали как бесплатную рабочую

силу, недокармливали и не выделяли им другой необ8
ходимой помощи.

●● КАИР. Египетские острова Тиран и Санафир в
Красном море всё же отойдут Саудовской Аравии, ес8
ли, конечно, никто не оспорит это постановление.
Каирский суд по рассмотрению срочных дел удовле8
творил апелляцию на решение Высшего администра8
тивного суда, признав законным договор между двумя
странами о демаркации морских границ. Решение о
передаче островов Саудовской Аравии египетские
власти приняли ещё в апреле прошлого года, мотиви8
ровав это тем, что земли на самом деле принадлежат
королевству, а Каир всего лишь временно защищал
их, начиная с 1950 года. Однако инициатива прави8
тельства вызвала протест у египтян.

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

ГОСУДАРСТВЕННАЯ служба качества образо�
вания Латвии оштрафовала рижскую Даугав�

гривскую среднюю школу за то, что в ходе экзаме�
на по математике учителя давали пояснения учени�
кам на русском языке, сообщает портал Rus.delfi.lv.
Факт нарушения выявил присутствовавший на эк�
замене инспектор службы.

В июне нынешнего года, как информировало
агентство «Регнум», Центр государственного
языка составил протокол на директора Лиепай�
ской 12�й средней школы Валерия Епископосова

за то, что на выпускном вечере 9�х классов не был
обеспечен перевод на латышский язык. Сам ди�
ректор школы пояснил, что заместитель, которая
должна была вести мероприятие, по состоянию
здоровья не смогла явиться на выпускной, и уже
не было возможности что�то оперативно изме�
нить, поэтому использовался русский язык. Всту�
пительная речь директора была произнесена, как
и полагается, на латышском языке.

Илга ВЕТРОВА.

Русский язык? Не дозволено!

Вести с Украины

Д ЛЯ ДЕМОНТАЖА па�
мятника нашли соответ�
ствующий повод: якобы

его аварийное состояние. По
словам заместителя городского
головы по вопросам развития
Андрея Москаленко, 14 июля
на исполнительном комитете
горсовета планируют принять
решение о заказчике работ по
демонтажу памятника.

Ранее, на сессии Львовского
горсовета в конце апреля, пред�
ставители Украинской галицкой
партии заявили, что, если в тече�
ние двух недель во Львове не де�
монтируют символы коммунис�
тического режима, с мэром го�
рода Садовым будут судиться из�
за его бездействия.

В мае Садовый подписал рас�
поряжение о создании рабочей
группы, которая должна рассмо�
треть порядок демонтажа мону�
мента Славы во Львове. Послед�
ние заседания горсовета прохо�
дят под давлением одетых в ка�
муфляж экстремистов, называ�
ющих себя «ветеранами АТО»,
не уточняя организаций, в кото�
рых они состоят.

По мнению простых львовян,
неравнодушных к прошлому
своего города, подлое лукавство
заключается в том, что перенес�
ти монумент технически невоз�
можно: во время демонтажа он
непременно будет разрушен. А
фрагменты, скорее всего, разво�
руют, потому что они выполне�
ны из цветных металлов.

Источники в горсовете ут�
верждают, что за такой бурной
деятельностью вокруг монумен�
та Славы кроется вполне праг�
матичная, корыстная цель — от�
мыть деньги. Особенно ввиду
непредвиденных мэром Садо�
вым издержек по разгребанию
гор мусора.

ВДАЛЁКОМ уже 1970 году
на месте разрушенного и
пришедшего в упадок

кладбища, где покоились ос�
танки воинов Первой мировой
войны, был возведён монумент
Славы. Проект был реализован
на средства, пожертвованные
военнослужащими Прикарпат�
ского военного округа.

До сих пор живы люди, жерт�
вовавшие свои деньги на памят�

ник. Над монументом работал
целый коллектив скульпторов:
Д.Н. Кравич, Е.П. Мисько
(впоследствии первый ректор
Львовской национальной ака�
демии искусств), Я.Н. Мотыка,
архитекторы М.Д. Вендзилович
и А.С. Огранович, художник�
монументалист А.Н. Пирожков. 

Ансамбль состоит из тридца�
тиметрового пилона, бронзо�
вой центральной группы и мас�
сивной гранитной стелы с
большими рельефами из кова�
ной меди. На вертикальном пи�
лоне — горельефы, олицетво�
ряющие основные виды войск:
пехотинец, танкист, артилле�
рист, лётчик, матрос. Центр ан�
самбля составляет скульптур�
ная группа, состоящая из алле�
горических фигур — советского
Воина и Родины�матери. Роди�
на�мать принимает присягу
верности Воина и символичес�
ки благословляет его меч.

В 1972 году монумент удосто�
ен Государственной премии Ук�
раины им. Т.Г. Шевченко, а в
1974 году — золотой медали им.
М.Б. Грекова Академии худо�
жеств СССР.

Монумент является неотъем�
лемой частью истории Львова.

Одна из львовянок, Инна
Иванночко, руководитель гу�
манитарной группы движения
«Украинский выбор — право
народа» во Львовской области,
подала иск против незаконного
решения Львовского горсовета.
Рассмотрение дела состоится
18 июля во Львовском област�
ном административном суде.

ВСВОЁМ комментарии на
решение Львовского гор�
совета о демонтаже мону�

мента Славы лидер украинских
коммунистов Пётр Симоненко,
в частности, отметил: 

«Демонтаж монумента Сла�
вы во Львове — это акт госу�
дарственного вандализма и
нравственного терроризма. Это
преступление перед памятью
воинов Красной Армии, пре�
ступление перед памятью со�
отечественников, павших в
борьбе с фашистской заразой,
это плевок в лицо международ�
ному сообществу и всем участ�
никам антигитлеровской коа�
лиции того периода».

При этом он разъяснил, что
власть коллаборантов и идейных
наследников гитлеровского на�
цизма, установленная на Украи�
не при поддержке транснацио�
нального капитала и его «воен�
но�политической крыши» в ли�

це международного жандарма
НАТО во главе с США, превра�
тила страну в рассадник неона�
цизма и неофашизма, организо�
вала социально�экономический
и духовный геноцид народа, от�
бросила Украину на десятки лет
назад. С каждым днём эта власть
всё туже затягивает тарифно�це�
новую удавку на шее простого
человека, «утилизирует» лишнее
население, проводя убийствен�
ные реформы по рецептам МВФ

и отправляя на бойню развязан�
ной олигархами гражданской
войны в Донбассе.

Симоненко обратил внима�
ние на то, что, снося монумен�
ты, власти делают всё, чтобы не
только уничтожить память о со�
ветской эпохе, они делают всё,
чтобы разрушить историческую
и культурно�духовную общность
восточнославянских народов.

«Ломать — не строить. Режим
не жалеет денег и сил на сносы
мемориалов и памятных знаков
борцам с фашизмом. В город�
ском бюджете Львова всегда
найдутся средства на переиме�
нование улиц в честь гитлеров�
ских карателей и палачей Во�
лынской резни, Бабьего Яра, бе�
лорусской Хатыни... А вот эле�
ментарно организовать и нала�
дить работу по благоустройству
города, чтобы очистить «украин�
ский Пьемонт», как они любят
говорить, от мусора и крыс,— на
это у них ни денег, ни желания
нет и не будет», — заметил Пётр
Николаевич.

ЗАОДНО лидер КПУ кос�
нулся хода и итогов сам�
мита G�20, а также визита

госсекретаря США Рекса Тил�
лерсона в Киев.

«Украина не рассматривается
на мировой арене как самостоя�
тельное суверенное государство,
— заявил Пётр Симоненко. —
По гамбургскому счёту, лидеры
ведущих мировых держав при�
нимали решения о судьбе Укра�
ины, исходя из собственных ин�

тересов и интересов мирового
капитала. При этом нужды и
судьба граждан страны, стону�
щих под гнётом непосильных
тарифов, безработицы, преступ�
ности и разгула неонацистских
банд, мало интересовали «силь�
ных мира сего».

Он отметил, что, несмотря на
все попытки правящего на Укра�
ине режима олигархо�нацистов
«прогнуться» перед закордонны�
ми хозяевами, там прекрасно
понимают и знают цену тем, ко�
го они привели к власти, органи�
зовав вооружённый переворот в
феврале 2014 года.

«Не случайно и на саммите
«большой двадцатки», и в ходе
визита Тиллерсона в Киев было
прямо заявлено о невыполнении
Украиной политической части
минских договорённостей, а
также подтверждено, что имен�
но они, минские договорённос�
ти, лежат в основе прекращения
гражданской войны в Донбассе,
развязанной правящим режи�
мом», — уточнил Симоненко.

Он также подчеркнул, что в
результате грабительской поли�
тики олигархов на Украине за
годы независимости был унич�
тожен экономический базис по�
литического суверенитета.

Особенно на этом поприще
отличился нынешний режим
коллаборантов, который в инте�
ресах транснациональных кор�
пораций реализует политику то�
тального геноцида украинского
народа через так называемые ре�
формы: медицинскую, пенсион�
ную, земельную. Через новые
Трудовой и Жилищный кодек�
сы, превращающие людей в нео�
рабов XXI века. Через утилиза�
цию «лишнего населения» в топ�
ке гражданской войны.

КАК ОДИН из последних
примеров экономического
геноцида Симоненко при�

вёл договорённость президента
Украины Петра Порошенко с
правительством США о покупке
угля из Пенсильвании.

«Более лизоблюдской и анти�
государственной политики
представить себе трудно. Мы
прекрасно помним аферу с юж�
ноафриканским углём, аферу
«Роттердам +» и кто на этом на�
жился. Теперь новая афера —
пенсильванская, которая лиша�
ет тысячи и тысячи украинских
шахтёров и их семьи, как в Дон�
бассе, так и на Львовщине,
средств к существованию», — за�
явил лидер Компартии.

Симоненко выразил убеж�
дение, что только отстранение
олигархов и их неонацистских
пособников от власти, переход
власти в руки представителей
трудящихся позволят Украине
стать в один ряд с ведущими
европейскими и мировыми
державами, а народу Украины
— самостоятельно решать
свою судьбу. 

Лидер КПУ подчеркнул, что
изменить ситуацию в стране,
вывести Украину на столбовую
дорогу прогресса возможно,
только объединив усилия всех
трудящихся масс, сменив систе�
му власти и управления, сосре�
доточив их в руках народа, а не
олигархов.

У нас, коммунистов, есть ре�
альная программа выхода из
кризиса — программа «От вой�
ны к миру». Её реализация поз�
волит в кратчайшие сроки ре�
шить многие проблемы, в пер�
вую очередь безработицы и
бедности, позволит возродить
экономический потенциал и
наукоёмкие отрасли промыш�
ленности, возродить былую
мощь Украины как «житницы
Европы». Но главное, позволит
остановить националистичес�
ко�фашистский шабаш и пре�
кратить гражданскую войну,
вернуть единство страны и на�
рода», — подчеркнул Пётр Си�
моненко.

В.М.Т.

●● Монумент Славы на улице Стрыйской во Львове.

Акт государственного 
вандализмаУльтранационалистическая

Украинская галицкая партия
добилась выполнения своего
клятвенного обещания: памят8
ник советским солдатам, боров8
шимся с фашизмом, установ8
ленный во Львове, будет факти8
чески уничтожен, несмотря на
то, что он не подпадает под за8
кон о «декоммунизации».

Прибалтийский блеф

Кто есть кто
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Коммунистическая партия

Российской Федерации

Из истории нашей партии

В начале 
больших дел

Виктор Васильевич Трушков
открыл нашей партии и россий�
скому обществу проект третьей
программы ВКП(б), разрабо�
танный в его окончательной ре�
дакции в 1947 году и предназна�
ченный для обсуждения и при�
нятия на XIX съезде партии, ко�
торый предполагалось провести
в 1948 году. Увы, смерть А.А.
Жданова, инициировавшего,
при самой активной поддержке
Сталина, завершение прерван�
ной войной работы над проек�
том, сыграла свою печальную
роль. В силу ещё и иных причин
(о них разговор особый) послед�
няя редакция программы была
отправлена в архив, где она на�
ходилась никем не востребован�
ной без малого 70 лет. Трушкову
принадлежит роль первооткры�
вателя этого важнейшего исто�
рического документа и его пер�
вого толкователя. Роль чрезвы�
чайно ответственная, требую�
щая интеллектуальной смелости
и, конечно же, высокой культу�
ры марксистско�ленинского те�
оретического мышления. Ещё
бы, ведь вдохновителем, крити�
ком и оценщиком рассматрива�
емого научного материала, ка�
ковым является проект новой
партийной программы, был сам
Сталин. Лично он отбирал авто�
ров для её разработки.

Именно Сталин, что убеди�
тельно показано В.В. Трушко�
вым, определил основные тре�
бования к созданию програм�
много документа. На первое ме�
сто он поставил привлечение к
его написанию профессиональ�
ных теоретиков�идеологов. О
том свидетельствует обращение
Сталина к членам и кандидатам
Политбюро т.т. Андрееву, Воро�
шилову, Ежову, Жданову, Кага�
новичу, Микояну, Молотову, Пе�
тровскому, Хрущёву: «Несколь�
ко месяцев тому назад я попро�
сил члена программной комис�
сии ВКП(б) тов. Мануильского
набросать проект новой про�
граммы ВКП(б), используя для
этого своих работников Комин�
терна. Одновременно предло�
жил т.т. Митину и Юдину набро�
сать проект новой программы
ВКП(б) на основе моей беседы с
тов. Митиным. Так как в проект
порядка дня XVIII съезда пред�
полагается внести вопрос о при�
нятии новой программы ВКП(б)
и в связи с этим вполне своевре�
менно приступить к подготови�
тельной работе по вопросу о но�
вой программе ВКП(б), считаю
нужным разослать членам По�
литбюро оба проекта для озна�
комления».

Подпись: И. Сталин. 22 октя�
бря 1938 года.

Здесь и далее приводятся до�
кументы и факты, заимствован�
ные из статей В.В. Трушкова. Он
же обращает наше внимание на
неслучайность выбора Стали�
ным двух профессиональных
философов�марксистов: они
были ещё молоды, но уже изве�
стны как зрелые теоретики (Ми�
тин — 1901 года рождения,
Юдин — 1899�го). Важнейшим
требованием Сталина было вла�
дение разработчиками новой
партийной программы диалек�
тико�материалистическим мето�
дом анализа и синтеза при рас�
смотрении невероятно сложно�
го, с драмами и трагедиями, но и
величественного процесса стро�
ительства социализма в СССР в
условиях капиталистического
окружения. По сути дела, то был,
по Марксу, процесс выхода, про�
рыва человечества из его предыс�
тории к началу его истории.

Сталину нужны были как
профессиональные теоретики,
так и профессиональные рево�
люционеры�практики. Реалис�
тичность — одно из краеуголь�
ных сталинских требований к
созданию новой программы
ВКП(б). Вот почему Иосиф
Виссарионович предложил под�
готовить проект испытанному
революционеру�большевику,
одному из выдающихся деятелей
Коминтерна Дмитрию Захаро�
вичу Мануильскому. «Текст его
проекта партийной программы
излучает политическую культуру
в самом высоком смысле этого
слова» — так отзывается Труш�
ков о научном труде достойного
представителя ленинской гвар�
дии. И поясняет сказанное:
«Мануильский нигде не сбива�

ется на пересказ марксистско�
ленинской теории: она у него —
тонкий и точный инструмент
анализа действительности».
Трушков тоже не пересказывает
марксистско�ленинскую тео�
рию, как может показаться по�
верхностному читателю, но даёт
её исходные положения для осо�
знания исторической значимос�
ти и теоретической новизны не�
известной программы ВКП(б).

Но вернёмся к Мануильско�
му. Подготовленный им проект
отличает предельная его реалис�
тичность, понимание его авто�
ром жестокой действительности
капиталистического мира, кото�
рый не мог оставаться равно�
душным к строительству социа�
лизма в СССР. Читаем в проекте
программы: «Внешний враг бу�
дет стараться в борьбе против
социализма всячески питать и
поддерживать антисоциалисти�
ческое отношение к труду, к со�
циалистической собственности,
будет поддерживать шкурниче�
ство, рвачество, будет стараться
подымать против социализма
всё гнилое, отпадающее, не по�
спевающее за движением охва�
ченной творческим энтузиаз�
мом основной массы строите�
лей коммунистического обще�
ства; враг будет искусственно
возбуждать националистичес�
кие страсти, будет стараться ис�
пользовать буржуазно�национа�
листические элементы…» Труш�
ков не мог не выразить своего
восхищения: «Вот она, прогнос�
тическая способность марк�
систско�ленинской диалектики
— материалистической теории,
когда ею владеет большевик!»

Историческая миссия
А.А. Жданова

Итак, раскрывая историю со�
здания новой партийной про�
граммы, анализируя процессы
сотворчества её авторов, вычле�
няя её ведущие идеи, Трушков
представляет нам исполинскую
фигуру Сталина не только как
вдохновителя и организатора
разработки исторического доку�
мента мирового значения, но и
как гениального редактора. Бы�
ло бы в высшей степени безрас�
судством допустить саму мысль
об отстранённом отношении
вождя партии к выработке её
программы.

Угроза неминуемой войны и
сама война прервали процесс
создания новой программы
ВКП(б), но он был возобновлён
пленумом ЦК ВКП(б) 26 февра�
ля 1947 года. По предложению
второго секретаря ЦК партии
Андрея Александровича Ждано�
ва пленум дополнил состав про�
граммной комиссии, утверж�
дённой XVIII съездом ВКП(б),
новыми членами взамен выбыв�
ших. Это свидетельствовало о
том, что разработку новой про�
граммы партии будет возглав�
лять Жданов. Так оно и случи�
лось. Решением Политбюро от
15 июля 1947 года он стал пред�
седателем Комиссии, которой
поручалось «разработать и пред�
ставить в ПБ проект новой про�
граммы ВКП(б)». В Комиссию
вошли известные учёные�эко�
номисты: академик АН СССР,
председатель Госплана СССР
Вознесенский, член�коррес�
пондент АН СССР Леонтьев,
профессор Островитянов. Во�
шли и профессиональные идео�
логи�практики и философы:
Суслов, Александров, Куусинен,
Митин, Юдин, Поспелов, Ше�
пилов. Поручение Жданову воз�
главить работу Комиссии про�
фессионалов было закономер�
ным: более крупного, после
Сталина, теоретика в политиче�
ском руководстве страны в то
время не было. За исключением
Сталина и Жданова, не было в
нём теоретиков вообще. Об этом
прямо не пишет Трушков, но
это читается в его публикациях
между строк, равно как явствен�
но зрима в них выдающаяся
личность Андрея Александро�
вича Жданова — талантливого
теоретика марксистско�ленин�
ской закалки.

Жданов сознавал необходи�
мость скорейшего вооружения
партии и советского народа про�
граммой, дающей историческую
перспективу развития страны в
условиях невероятно трудных:
европейская часть СССР пребы�
вала в руинах страшной войны;
перевод экономики на мирные

рельсы требовал не только ко�
лоссальных затрат, материаль�
ных и финансовых, но невероят�
но напряжённого труда всех и
каждого; начинавшаяся «холод�
ная война», влекущая за собой
гонку вооружения, стальным
прессом давила на экономику
страны. Ко всему прибавились
засуха и неурожай 1946 года.
Земля ещё не остыла от военных
пожарищ, а надо было подни�
мать народ�победитель на новый
подвиг на трудовом фронте.
Нужно было поставить перед
ним задачи, не выходящие за
рамки реальности их выполне�
ния и в то же время ведущие к це�
лям, ради которых пали смертью
храбрых миллионы людей на по�
лях Великой Отечественной.

Обо всём этом сказано Труш�
ковым ёмко, графически чётко,
на высоком уровне теоретичес�
кого обобщения того, что было в
суровой послевоенной действи�
тельности. Сказано публицисти�
чески страстно, сильно: читается
с неослабевающим интересом.
На фоне представленной им кар�
тины советского бытия первых
послевоенных лет вырисовыва�
ется масштабность личности
А.А. Жданова, взвалившего на
свои плечи нелёгкую ношу от�
ветственности за решение зада�
чи, поставленной Политбюро
ЦК ВКП(б) перед руководимой
им Комиссией: в практически�
политической части новой про�
граммы ВКП(б) «должны быть
сформулированы основные за�
дания партии с точки зрения раз�
вития Советского общества к
коммунизму в разрезе 20—30
лет». А.А. Жданов оказался на
уровне возложенной на него ис�
торической ответственности, что
убедительно показал Трушков.

Коммунизм — 
не утопия

В схеме новой программы
партии, которую определило
Политбюро на своём заседании
15 июля 1947 года, то есть ровно
70 лет тому назад, практически�
политической части предшест�
вовала общая часть, «где долж�
ны быть даны, во�первых, оцен�
ка победы Великой Октябрь�
ской социалистической рево�
люции с точки зрения историче�
ского развития человечества,
во�вторых, — анализ нынешней
международной обстановки, в
третьих, — итоги достижений
Советского общества к настоя�
щему времени по всем линиям».
Очевиден сталинский стиль по�
становки задач: предельно чёт�
кий лаконизм в выражении глу�
бокого содержания.

Комиссия Жданова (будем так
называть её), следуя в фарватере
представленной схемы, в первую
очередь в оценке Великого Ок�
тября, исходила из его характе�
ристики, данной во второй про�
грамме партии, принятой VIII
съездом РКП(б), как поворотно�
го события всемирной истории:
«Октябрьская революция (25 ок�
тября, 7 ноября 1917 г.) в России
осуществила диктатуру пролета�
риата, начавшего при поддержке
беднейшего крестьянства и по�
лупролетариата созидать основы
коммунистического общества
(выделение наше. — Ю.Б.)». До�
стоинство трушковского анали�
за проекта программы ВКП(б)
состоит в том, в ряду прочего,

что постоянно обращает наше
внимание на стратегическую
цель партии: движение к комму�
низму, на доказательство того,
что коммунизм — не утопия.
Признаемся, что эта марксист�
ско�ленинская истина стала ото�
двигаться в нашей партийной
пропаганде в такую дальнюю
даль, что уже исчезает в массо�
вом сознании её восприятие как
именно стратегической цели
коммунистов России.

Весь вопрос в том, о чём не ус�
таёт говорить Трушков, чтобы
движение к коммунизму не бы�
ло авантюристически�попу�
листским, не отвечающим прак�
тическим нуждам (социальным,
экономическим) трудящихся,
не сопряжённым с националь�
но�историческими особеннос�
тями России (в первую очередь
такой из них, как ведущая роль
русского народа), с её реальны�
ми возможностями в данный
конкретно�исторический пери�
од. Иными словами, чтобы это
движение не было волюнта�
ристским рывком из царства не�
обходимости в царство свободы:
этаким хрущёвским прыжком
из социалистического общества
переходного периода (незрелого
ещё социализма) в общество
полного коммунизма. Здесь вы�
делим то положение проекта
программы, которое является
стержневым в оценке уникаль�
ности Великой Октябрьской со�
циалистической революции.

Вот оно: «Всё многовековое
развитие общества в прошлом
было по существу лишь предыс�
торией человечества. Октябрь�
ская революция положила нача�
ло подлинной истории человече�
ства. Она означала переход к со�
зидательному творчеству исто�
рии народными массами и озна�
чала начало коммунистической
эры в развитии общества». «Ос�
нованием для этого заявления, —
пишет Трушков, — стала ликви�
дация эксплуатации человека че�
ловеком и её экономической ос�
новы — частной собственности
на средства производства».

«Да что здесь нового?» —
спросит искушённый в знании
основ марксизма�ленинизма
нетерпеливый читатель. Дело не
в новом, а в том, что эта старая
для нас истина не пропаганди�
руется постоянно (а лишь изред�
ка), не внедряется в многомил�
лионную пролетарскую среду в

нашей будничной работе. То,
что известно для нас, не значит,
что оно известно для масс — эта
ленинская мысль сегодня как
нельзя актуальна. Для Трушкова
неуклонное следование марк�
систско�ленинской методоло�
гии в выделении, выведении на
первый план так называемых
прописных истин при анализе и
оценке проекта новой програм�
мы ВКП(б) — превыше всего. В
этом отношении для него этало�
ном научной безупречности в
раскрытии сущности самих ис�
тин является сталинская логи�
ческая завершённость их дока�
зательства.

Так Сталин (о чём нам пове�
дал Трушков), правя проект
программы, внёс существенный
корректив в содержащееся в нём
следующее утверждение: «Весь
опыт исторического развития за
последние десятилетия показы�
вает, что буржуазная форма соб�
ственности на орудия и средства
производства изжила себя».
Слова «буржуазная форма соб�
ственности» Сталин вычёркива�
ет, вписывая: «частная собствен�
ность». Тем самым он утвержда�
ет, что изжила себя не только
буржуазная, но и любая частная
собственность.

«Эта правка, — пишет Труш�
ков, — имеет программный ха�
рактер в самом широком смыс�
ле слова и потому безусловно
актуальна для коммунистов XXI
века. В ней наказ не забывать,
что исторически свой век изжи�
ла не только буржуазная собст�
венность, но и частная акцио�

нерная собственность, и собст�
венность мелкобуржуазная…
Конечно же, они могут быть ис�
пользованы в переходный пери�
од от капитализма к социализму
для ускорения производства то�
варов и услуг. Но это — времен�
ная мера. Коммунисты не впра�
ве придавать каким�либо фор�
мам частной собственности
стратегическое значение». Это к
вопросу о необходимости выво�
дить на первый план «пропис�
ные» истины марксизма�лени�
низма, что последовательно де�
лал Сталин, осуществляя незри�
мое методологическое руковод�
ство процессом создания новой
программы партии.

В лучах 
Великой Победы: 

заглядывая за горизонт

Приверженность Сталина
фундаментальным основам (всё
тем же «прописным» истинам)
марксистско�ленинской теории
при подготовке главного доку�
мента партии определила, что
убедительно показал Трушков,
научный, классовый характер
его содержания. «Только не�
сколько отстранившись от текс�
та, — пишет он, — начинаешь
понимать: перед тобой документ
пролетарского, то есть научного
социализма�коммунизма».

Особо заметим это, посколь�
ку в путинском лагере опреде�
лилась тенденция имитации,
профанации идей социализма.
Её носителями, то есть, по
Марксу и Энгельсу, пропаганди�
стами буржуазного социализма,
являются ныне Сергей Миро�
нов со своей партией «Справед�
ливая Россия» и Сергей Курги�
нян — лидер общественного
движения «Суть времени». Если
первый вальяжно барски уверя�
ет всех, что он «тоже социа�
лист», то второй занимается в
основном театрализацией свое�
го представления о социализме�
коммунизме, проповедуя так
называемый модернизирован�
ный марксизм — марксизм без
классовой борьбы и диктатуры
пролетариата. Противоречие
между трудом и капиталом под�
меняется Кургиняном противо�
речием между сторонниками
консервативного модернизма и
защитниками неолиберального
постмодернизма. Иначе говоря,
противоречием между «нацио�
налами» и «глобалистами». И ни
слова об империализме, об обо�
стрении неравномерности раз�
вития капиталистических стран
в империалистическую эпоху.
Всё по Пушкину: «тьмы низких
истин нам дороже нас возвыша�
ющий обман».

Но вернёмся к программе
ВКП(б) 1947 года. Сталин, о чём
повествует Трушков, первым
приступил к её подготовке, на�
чав с тщательного анализа её
предшественницы — второй
программы партии, созданной
под руководством Ленина и при
его непосредственном участии.
Именно Сталин определил ме�
тодологический вектор работы
комиссии Жданова, сконцент�
рировав главное внимание на
ленинской теории империализ�
ма. Именно данное сталинское
указание позволило разработчи�
кам программы доказательно
обосновать новый этап общего
кризиса капитализма. Отметив,
что Вторая мировая война, по�
рождённая неравномерностью
развития капиталистических
стран, привела к ещё большему
обострению этого развития, ав�
торы нового проекта программы
делают вывод, ни на йоту не ут�
ративший своей актуальности и
по сей день: «После разгрома
фашистских агрессоров центр
мировой реакции переместился
в Соединённые Штаты Амери�
ки, а потерпевшие крах гитле�
ровские планы порабощения
мира сменились американскими
планами мирового господства».
И далее: «Американский импе�
риализм под флагом «западной
демократии» пытается навязать
европейским странам свой по�
литический режим, основанный
на всесилии доллара и господст�
ве ничтожной кучки монополи�
стов». И это, как мы знаем, уда�
лось США. Но, пожалуй, глав�
ный вывод на сегодняшний
день: «В современную эпоху
борьба за национальную свободу
и независимость неизбежно вы�
ходит за рамки буржуазной де�
мократии и становится антиим�
периалистической борьбой».

Самым большим достоинст�
вом критического анализа
Трушковым рассматриваемого
исторического документа явля�
ется, на наш взгляд, обнажение
в нём диалектики становления и
развития новой экономической
формации. Автор прямо пишет:
сталинско�ждановский проект
не возводит китайской стены
между этапами этого становле�
ния и развития, а продолжает
тенденцию переходного перио�
да от капитализма к социализму,
когда досоциалистические зада�
чи (индустриализация произ�

водства) решались по�социали�
стически. Это насыщало пере�
ходный период чертами социа�
лизма.

«Проект программы, — раз�
вивает данную мысль Трушков,
— точно так же исходил из того,
что завершающий этап социа�
листического строительства не�
обходимо максимально (с учё�
том реальных возможностей)
насыщать чертами коммуниз�
ма». Здесь теоретические сужде�
ния у Виктора Васильевича вы�
ходят, как говорится, за рамки
сухой логики. Они наполняются
духом того советского роман�
тизма, который был примеча�
тельной особенностью жизни
СССР с 1945 года по начало
1960�х годов — до хрущёвской
«оттепели». Романтизм этот
имел тогда твёрдую духовную
основу — морально�политичес�

кое единство советского обще�
ства, жившего в отблеске Вели�
кой Победы: какого страшного
зверя повергли в прах — герман�
ский фашизм! Мир спасли! И
ведь сумели, благодаря назван�
ному единству, преодолеть, ка�
залось, непреодолимое: уже к
началу пятидесятых не только
поднять страну из руин войны,
но и превзойти довоенный уро�
вень производства, создав к то�
му же надёжный оборонитель�
ный щит великой Советской
державы.

Естественным было стремле�
ние заглянуть за горизонт.
Трушков высвечивает черты
коммунизма в будничной жизни
советских людей: самые дешё�
вые в мире квартплата и все ви�
ды транспорта — от трамвая до
самолёта, бесплатный хлеб в за�
водских и студенческих столо�
вых… И что, может быть, ещё
важнее — утверждение норм
коммунистической морали в
труде и быту. Вспомним народ�
ные дружины, товарищеские су�
ды. В программе 1947 года про�
ектировалось движение за ком�
мунистическое отношение к
труду. И ведь поначалу оно было
нравственно чистым, пока не
покрылось коростой формализ�
ма и фальши. В политическом
документе, о котором идёт речь,
дан математически ясный, пре�
дельно конкретизированный
образ коммунизма, которого, по
утверждению автора, и в этом он
прав, не было в марксистской
литературе, ни в научной, ни в
научно�популярной, до 1947 го�
да. В представленном образе в
сталинском стиле (лаконично и
строго логично) определены ус�
ловия, при коих общество ста�
новится коммунистическим.
Главным в их ряду назван труд:
кто не работает, тот не ест. Этим,
в чём Трушков тоже прав, образ
коммунизма, данный в про�
грамме ВКП(б) 1947 года, кар�
динально отличается от образа
коммунизма, содержащегося в
программе КПСС 1961 года — в
программе, принятой XXII съез�
дом КПСС.

Нетерпеливого читателя мо�
жет ввести в заблуждение сле�
дующее утверждение проекта
новой программы ВКП(б):
«Всесоюзная коммунистичес�
кая партия (большевиков) ста�
вит своей целью в течение бли�
жайших 20—30 лет построить в
СССР коммунистическое об�
щество». Не эти ли слова были
заимствованы Хрущёвым и ста�
ли программными с небольшой
поправкой: советский народ
будет жить при коммунизме че�
рез 20 лет?.. Как говорил не�
мецкий рабочий�марксист
Дицген (его слова любил повто�
рять К. Маркс), истина превра�
щается в свою противополож�
ность, когда её выводят за пре�
делы её применимости.

В проекте 1947 года, что не
устаёт пояснять Трушков, речь
идёт о коммунистическом об�
ществе на первой фазе его раз�

вития, то есть на фазе ещё не�
зрелого социализма. После раз�
вёрнутого образа коммунизма
следует текст: «Переход от со�
циализма к коммунизму может
быть осуществлён лишь через
ряд переходных ступеней, в по�
рядке дальнейшего развития
материальных основ и общест�
венных отношений социалис�
тического общества. Только
полное и всестороннее прове�
дение социалистического
принципа равной обязанности
всех трудиться по своим спо�
собностям и равного права всех
трудящихся получать за это по
их труду позволит постепенно
осуществить переход к комму�
нистическому принципу полу�
чения за труд продуктов по по�
требностям». Таким образом, в
1947 году в проекте новой пар�
тийной программы речь идёт о

коммунистическом обществе
переходного периода — от со�
циализма к коммунизму.

Рукописи не горят

Морально�политическое
единство советского народа, до�
стигшее небывалой высоты в го�
ды Великой Отечественной вой�
ны и в послевоенные годы, сыг�
рало свою роковую роль при
разработке программы ВКП(б)
1947 года. Точнее будет сказать:
роковую роль сыграла абсолю�
тизация этого единства. Она
спровоцировала авторов нова�
торского партийного документа
на отступление от главного в
марксизме�ленинизме — на от�
каз от диктатуры пролетариата.
В последней редакции проекта
программы утверждается: «Со�
ветское государство является
выразителем силы, воли и разу�
ма народа. С ликвидацией экс�
плуататорских классов, победой
социализма и установлением
полного морально�политичес�
кого единства всего народа дик�
татура пролетариата выполнила
свою великую историческую
миссию. Советское государство
превратилось в подлинно на�
родное государство».

Виктор Васильевич предло�
жил несколько версий, объясня�
ющих причины данного утверж�
дения, но ни одна из них не
убеждает. Никак нельзя согла�
ситься с тем, что «диктатуру
пролетариата отправили в за�
пас». Эта легковесная фраза даёт
повод лихим критикам уцепить�
ся за неё, отбросив в сторону
весь проделанный им подвиж�
нический труд учёного�маркси�
ста. То, что сделал он для пропа�
ганды марксистско�ленинского
теоретического анализа и обоб�
щения уникального опыта стро�
ительства социализма в СССР (а
именно этот анализ и синтез со�
держится в прокомментирован�
ной им новой партийной про�
грамме), трудно переоценить.
Этот труд приобретает особую
значимость в год столетия Вели�
кого Октября: «Лицом к лицу
лица не увидать. Большое ви�
дится на расстояньи».

Но, увы, как это уже не раз
бывало, схватятся за осечку — за
слова о пролетарской диктатуре,
отправленной в запас. Сам Вик�
тор Васильевич, как нам думает�
ся, отлично сознаёт зыбкость
своих доводов и потому со
скрытой между строк самокри�
тичностью пишет: «В «Правде»
уже предпринималась попытка
объяснить, какие факторы при�
вели к этому поспешному ут�
верждению (о всенародном го�
сударстве. — Ю.Б.). В его преж�
девременности убеждают бур�
жуазная контрреволюция и рес�
таврация капитализма на про�
сторах СССР и европейских
стран социалистического содру�
жества. Видно, И.В. Сталину,
как и его соратникам, изменила
политическая прозорливость».

Как могла изменить Сталину

политическая прозорливость,
когда он, следуя Ленину, дал ди�
алектическую характеристику
пролетарской диктатуры?!
«Диктатура пролетариата, — пи�
сал он, — имеет свои периоды,
свои особые формы, разнооб�
разные методы работы. В пери�
од гражданской войны особен�
но бьёт в глаза насильственная
сторона диктатуры. Но из этого
вовсе не следует, что в период
гражданской войны не происхо�
дит никакой строительной ра�
боты. Без строительной работы
вести гражданскую войну невоз�
можно. В период строительства
социализма, наоборот, особен�
но бьёт в глаза мирная, органи�
заторская, культурная работа
диктатуры, революционная за�
конность и т.д. Но из этого
опять�таки вовсе не следует, что
насильственная сторона дикта�
туры отпала или может отпасть в
период строительства. Органы
подавления, армия и другие ор�
ганизации, необходимы теперь,
в момент строительства, так же,
как в период гражданской вой�
ны. Без наличия этих органов
невозможна сколько�нибудь
обеспеченная строительная ра�
бота диктатуры».

Нет, вопрос, как нам пред�
ставляется, не в том, что Стали�
ну изменила политическая про�
зорливость, а в осознании им
необходимости подвести пар�
тию и всё советское общество к
ещё более глубокому понима�
нию существа диктатуры проле�
тариата в новых исторических
условиях, когда обострилось
противостояние полярных об�
щественных систем — капита�
листической и социалистичес�
кой — с образованием по итогам
Второй мировой войны лагеря
капитализма и лагеря социализ�
ма. Относительная лёгкость ре�
волюционных преобразований
(аграрная реформа и национа�
лизация промышленности —
монополистической собствен�
ности) в странах Восточной Ев�
ропы, где гарантом их безопас�
ности и недопустимости контр�
революции выступал Советский
Союз, послужила, как нам ка�
жется, основанием для пропа�
ганды идеи о пережиточности
диктатуры пролетариата.

Активным носителем и выра�
зителем этой идеи выступал
видный деятель мирового ком�
мунистического движения —
легендарный Георгий Димит�
ров. И не случайно на совеща�
нии девяти коммунистических
партий, что состоялось в
Шклярной Порембе (Польша) в
сентябре 1947 года, член руко�
водства Болгарской рабочей
партии (коммунистов) Вылко
Червенков, повторяя Г. Димит�
рова, утверждал, что Болгария
не будет советской республи�
кой, но она будет Народной рес�
публикой, в которой руководя�
щую роль станет играть боль�
шинство народа: рабочие, крес�
тьяне, ремесленники и народ�
ная интеллигенция. В ней не бу�
дет никакой диктатуры.

Тезис о пережиточности дик�
татуры пролетариата получил
хождение не только в руковод�
стве некоторых восточноевро�
пейских компартий, но и в науч�
ной обществоведческой среде
СССР. Сталин, конечно же,
знал об этом и — здесь мы вы�
скажем наше предположение,
свою версию — «пропустил» в
окончательную редакцию про�
екта программы ВКП(б) идею о
всенародном государстве для её
дискуссионного обсуждения.
Этот приём он использовал при
разработке и обсуждении в на�
учной среде проекта учебника
политэкономии социализма. Он
заранее не упреждал те или
иные суждения с отступлением
от марксизма. Поскольку они
имели хождение отчасти среди
интеллигенции в обществовед�
ческой среде, он считал необхо�
димым предоставить возмож�
ность им выразиться, чтобы за�
тем аргументированно раскрыть
их несостоятельность и тем са�
мым приковать всеобщее вни�
мание к обсуждаемой проблеме.

Виктор Васильевич Трушков
назвал проект новой програм�
мы ВКП(б) 1947 года сталин�
ско�ждановским. Но при всём
его чрезвычайном уважении к
Андрею Александровичу Жда�
нову и его чрезвычайно ответ�
ственной миссии, он, Трушков,
столь документально доказа�
тельно и публицистически ре�
льефно показал ведущую роль
Сталина в создании проекта
программы ВКП(б) 1947 года,
что нам остаётся только ут�
верждать: это прежде всего был
сталинский проект. По каким
причинам он не увидел свет
при жизни Сталина — тема осо�
бая, раскрытие которой не вхо�
дит в задачу данной статьи. Но
то, что он, сталинский проект,
был обнаружен по прошествии
без малого семидесяти лет, под�
тверждает истинность слов
классика: рукописи не горят.

Юрий БЕЛОВ.

Это был сталинский проект
Давно известно, что история не имеет сослагательного наклонения. И, тем

не менее, мучительно размышляя над трагедией, случившейся с КПСС и Совет�
ским государством, невольно задаёшься вопросом: а можно ли было избежать
этой трагедии, если бы не было хрущёвского доклада «о культе личности» 
на XX съезде КПСС и отказа от диктатуры пролетариата в третьей программе
партии, принятой её XXII съездом? Вопрос риторический. Но, признаемся, нас
не успокаивает известный ответ: да, трагедии не было бы, если… Всегда хоте�
лось знать, а какие перспективы развития советского общества после Великой
Победы 1945 года видели Сталин и его соратники? До лета 2016 года об этом
можно было размышлять лишь на уровне умозрительных предположений. Но
как только «Правда» начиная с 1 июля прошлого года стала публиковать цикл
статей её политического обозревателя, профессора, доктора философских на�
ук В.В. Трушкова о неизвестной третьей программе ВКП(б), перед нами пред�
стал сталинский взгляд на развитие СССР в послевоенные 20—30 лет.


